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الرَّبُّ قَـدْ مَلَكَ عَـلَى خَشَبَةٍ 

معرفة االله: إذا كنّا نعمل حقًا لتطهير قلوبنا 
من الأهواء، فبقدر ما نطهر ذواتنا، تفتح النعمة 
الإلهية أعيننا روحيًا على رؤية النور الحقيقي. إذ 
كما هو مكتوب «طوبى لأنقياء القلوب لأ�م 
إلاَّ  يتحقق  لا  هذا  (متى٨:٥).  يعاينون» الله 
الأسرار  تتكشف  الاتضاع  في  إذ  بالاتّضاع، 

الإلهيَّة.
المرض: تزورنا الأمراض والأحزان. إ�ا إشارة 
إلى رحمة االله علينا، لأنّ الذي «يحُِبُّهُ الرَّبُّ يـؤَُدِّبهُُ، 
(عبرانيين ٦:١٢)، ومن  يـقَْبـلَُهُ» ابْنٍ  وَيجَْلِدُ كُلَّ 
اللائق بنا أن نشكر الرَّبّ لتدبيره الأبوي نحونا. 
تعلّمنا الأحزان وتجعلنا ماهرين في عملنا، وعلى 
من  تطهرنا  المرض،  جانب  إلى  نفسه،  المنوال 
الخطايا. نحن لا نعلم حُكم االله، لكنه يعمل كل 
شيء لمنفعتنا. نحن مرتبطون بالبركات الأرضية، 
من  الآتية  البركات  يعطينا  أن  في  يرغب  لكنه 

خلال الأمراض القصيرة على هذه الأرض.
حرب  هي  حياتنا  إن  الروحي:  الإنعاش 
إ�م  المنظورة.  غير  الشريرة  الأرواح  مع  روحية 
يثيروننا عبر ضعفاتنا وأهوائنا. إ�م يشدوننا إلى أن 
أوامر االله. عندما ننظر بتمييز، سوف نجد  نعصي
أن لكل هوى دواء، وهو وصية معاكسة. لهذا 

يحاول أعداء الجنس البشري أن يحرمونا هذا الدواء 
المخلّص.

إن الجهاد لعدم القنية لا مفرّ منه لأن ظلمة هذا 
نرى  الروحية، حتىّ لا  رؤيتنا  يعتّم  وغمّه  الهوى 
الأهواء،  الجهاد ضد  إن  يسوع.  أي  البرّ  شمس 
الحرب ضدها كما ضد الأعداء غير المنظورين، 
هي بلا هوادة، رهيبة وعنيفة. إنَّ التواضع هو مَن 

يغلبها .

الفهم الروحي: ينبغي أن لا ننشدّ إلى ذواتنا، 
مفتكرين أننا أفضل من الباقين، بل علينا أن نعتبر 
الروحي  الفهم  يكمن  هذا  في  الكلّ.  آخر  أننا 

والتربية الروحية.
تقدّموا بتدرجّ، لا تثقوا بذواتكم، لا تتكلوا على 
يهبكم  والرَّب  إرادتكم،  انبذوا  الذاتي،  فهمكم 
اليوم  مكان  في كل  للأسف،  الحقيقي.  الفهم 
لا  بحرية كبيرة،  الدين  عن  ويكتبون  يتكلّمون 
تعليميًا، بل لزرع الشكوك. لقد تملّكت الشهوانية 
والأجيال الأكثر شباباً هي الأكثر ميلاً نحو الحرية 
تفكيرهم  يعطون  وهم  الحواس،  ضبط  وعدم 
سلطاناً حُــراً بالرَّغم من أنه معتم. بالتواضع يصير 
الفكر مَرْضِيًا الله، لكن بالكبرياء يصير مرفوضًا 

منه.

http://lightchrist.org/bulletins.html

وجميع المؤمنين قـُرَّاء هذا الإعلان، بإرسال موقع الجمعية  تنُاشد جمعيّة نور المسيح الكهنة
لأكبر عددٍ ممكن من الأشخاص من خلال شبكات التواصل، ليتسنّى للراغبين قراءة نشرات 
الآحاد والمجلّة الشهريةّ، وخاصة لدى الأخوة في المملكة الأردنيّة الهاشميّة، في ظلّ هذه 
المرحلة مرحلة انتشار ڤيروس الكورونا. وكما قال ربّنا یسوع المسیح: «وَمَنْ سَقَى أَحَدَ هؤُلاَءِ 
الصِّغَارِ كَأْسَ مَاءٍ باَرِدٍ فـَقَطْ باِسْمِ تلِْمِيذٍ، فاَلْحَقَّ أَقُولُ لَكُمْ إِنَّهُ لاَ يُضِيعُ أَجْرَهُ». (مت ١٠: ٤٢)
تتمنى جمعیّة نور المسیح لجمیع المؤمنین حیاة روحیّة وجسدیَّة سلیمة. 

http://lightchrist.org/bulletins.html



كلمة صاحب الغبطة بطريرك المدينة المقدّسة أورشليم
كيريوس كيريوس ثيوفيلوس الثالث
بمناسبة عید القدیس نیقولاوس العجائبيّ في 

مدینة بیت جالا 19-12-2019.
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رئيس  نـُتـَوِّج  المدائح  من  أكاليل  «بأيةّ 
في  بالجسد  الموجود  العظيم!  الكهنة 
ميرة. والمتدارك بالرُّوح كلّ مَن يتوق إليه 
بـِنِيَّةٍ خالصة. تعزية جميع الحزانى وملجأ 
حُسن  برُج  الخطوب.  في  الناشبين  كل 
حطَّ  به  الذي  المؤمنين.  وحماية  العبادة 
تشامخ  الرحمة،  عظيم  المالك  المسيح 
الأعداء وصلَفهم». هذا ما يتفوه به مُرنمّ 

الكنيسة.
أيها الأخوة المحبوبون في المسيح

أيها المسيحيون والزوار الأتقياء
إنَّ نعمة الرُّوح القُدُس قد جمعتنا اليوم في 
اسم  تحمل  التي  المقدسة  الكنيسة  هذه 
القديس نيقولاوس العجائبي رئيس أساقفة 

ميرة ليكيا الذي قَدِمَ زائراً إلى الأراضي المقدسة، لكي نعُيّد مكرّمينَ 
تذكاره المقدس.

الإمبراطور  عصر  في  نيقولاوس  القديس  البار  أبينا  عاش  لقد 
قسطنطين الكبير. فقد وُلِدَ في مدينة بترا ليكيا في آسيا الصغري، 
وقد كان مشاركًا مع الآباء القديسين في ا·مع المسكوني الأول 
المنعقد في نيقية عام ٣٢٥م وذلك عندما حُكم على آريوس زعيم 
الهراطقة وعلى تعاليمه في هذا ا·مع. وقد كان القديس نيقولاوس

القاطع  البرهان  العظيم. وبحجة  أثناسيوس  مُساندًا حاراً للقديس 
قديسنا  رقد  وقد  القدوس.  الثالوث  عقيدة  على  بدقة  أكّد 

نيقولاوس سنة ٣٣٠م.
سمع أبينا البار القديس نيقولاوس لوصية القديس بولس الرسول 
الذي يقول فيها « فإَِنَّ سِيرتـَنَا نحَْنُ هِيَ فيِ السَّمَاوَاتِ، الَّتيِ مِنـهَْا 
أيَْضًا نـَنْتَظِرُ مخَُلِّصًا هُوَ الرَّبُّ يَسُوعُ الْمَسِيحُ، الَّذِي سَيـغَُيِّـرُ شَكْلَ 
(فيليبي ٣: ٢٠).  جَسَدِ تـَوَاضُعِنَا ليَِكُونَ عَلَى صُورةَِ جَسَدِ مجَْدِهِ»
للمسيح وكارزاً لإنجيله وبسبب  طبيبًا حقيقيًا  قديسنا  فقد ظهرَ 
فضيلته الكبيرة فقد ارتقى إلى درجة رئاسة الكهنوت على مقاطعة 

ميرة ليكيا.

القديس  يمتدح  الكنيسة  مرنمّ  فإن  لهذا 
يقول:  إذ  شخصيته  واصفًا  نيقولاوس 
«لنمتدِحَنَّ الآن بالأناشيد يا شعوب رئيس 
الكهنة الذي كان في ميرة راعيًا ومعلمًا. حتى 
نستنير بشفاعاته, فإنهّ ظهر كلُّه نقي¿ا طاهراً 
بالروح. يقُرِّب للمسيح ذبيحة لا عيب فيها. 
االله. ككاهن  لدى  القبول  حسنة  خالصة 
طاهراً نفسًا وجسدًا. ومن ثم أصبح محُاميًا 
االله  لنعمة  الكنيسة كخادمٍ  عن  ومناضلاً 

عظيم.».
القديس  إنَّ  الأحبة  الأخوة  أيها  حق¿ا 
نيقولاوس هو محُامٍ ومدافع عن الكنيسة وعن 
تعليمها الخلاصيّ، لهذا فإنَّنا ندعوه قائلين: 
بأنه قانونٌ للإيمان، هذا القانون الذي جاهد 
من أجله بكل قوته بالقول وبالفعل مُصغيًا لوصية القديس يهوذا 
أخو الرّب الذي يقول فيها: « أيَُّـهَا الأَحِبَّاءُ، إِذْ كُنْتُ أَصْنَعُ كُلَّ 
الجَْهْدِ لأَكْتُبَ إلِيَْكُمْ عَنِ الخَْلاَصِ الْمُشْتـرََكِ، اضْطرُرِْتُ أَنْ أَكْتُبَ 
إلِيَْكُمْ وَاعِظاً أَنْ تجَْتَهِدُوا لأَجْلِ الإِيماَنِ الْمُسَلَّمِ مَرَّةً للِْقِدِّيسِينَ.». 
الذين استلموا  المسيحين  بالقديسين هم  (يهوذا ٣). والمقصود 

الإيمان القويم والصحيح مرةً عبرَ الكرازة الشفهية.
إنَّ هذا الإيمان القويم هو الذي يدعونا اليوم لكي نجاهد الجهاد 
الحَسن لأجلِ خلاصِ نفوسنا، كما يوصي القديس بولس الرسول 
تلميذه تيموثاوس قائلاً: «جَاهِدْ جِهَادَ الإِيماَنِ الحَْسَنَ، وَأمَْسِكْ 
باِلحْيََاةِ الأبََدِيَّةِ الَّتيِ إلِيَـهَْا دُعِيتَ أيَْضًا، وَاعْتـَرَفْتَ الاعْترِاَفَ الحَْسَنَ 
أمََامَ شُهُودٍ كَثِيريِنَ.». (١ تيموثاوس ٦: ١٢). إنَّ الحياة الأبدية 
هي الحياة في المسيح التي عاشها أبينا البار نيقولاوس وبسببها قد 
ذاع صيتهُ وشُهرته إلى كافة أقطار المسكونة، وما زال صيتَه وذكِرهُ 
حيٌّ إلى الآن كما يؤُكِّد على هذا صاحب المزمور قائلاً: « إلى كُلِّ 
الأَرْضِ خَرجََ صوُ�م، وَإِلىَ أقَْصَى الْمَسْكُونةَِ كَلِمَاتـهُُمْ.». (مزمور 

 .(١٨: ٥
إنَّ ذكِّرى القديس نيقولاوس العجائبي قد جمعتنا جميعنا في هذا 
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القداس الإلهي، لكي نُكرِّم قديسنا نيقولاوس من جهة، ومن الجهةٍ 
الأخرى نَشكُر «الرَّب إلهنا القدوس» الذي وَهبنا وَمنحنا العامل 
القديس في حَقل الرَّب أي كنيسة المسيح. لهذا فقد مجََّدَ االله الآب 
المسيح،  حقل  في  والصالح  المؤمن  العامل  السماوي  ملكوته  في 

مُتشفعًا دَومًا بدالةٍّ لدى االله لخلاص نفُوسِنا.
لقد ٱستبانَ أبينا البار القديس نيقولاوس رَجُل االله وإناءً مختاراً  من 
بطرس  القديس  الرسل  هامة  بفم  ويدعونا  يحثنّا  إذْ  العليّ،  لَدُن 
الرسول أن نحيا حياةً مُرضِيَّة باالله قائلاً لنا: «كَأَوْلاَدِ الطَّاعَةِ، لاَ 
تُشَاكِلُوا شَهَوَاتِكُمُ السَّابِقَةَ فيِ جَهَالتَِكُمْ، بَلْ نَظِيرَ الْقُدُّوسِ الَّذِي 
مَكْتُوبٌ:  لأنََّهُ  سِيرةٍَ.  فيِ كُلِّ  قِدِّيسِينَ  أيَْضًا  أنَـْتُمْ  دَعَاكُمْ، كُونوُا 

«كُونوُا قِدِّيسِينَ لأَنيِّ أنَاَ قُدُّوسٌ.».(١بطرس١: ١٤-١٦).
وبكلامٍ آخر أيها الأخوة الأحبة إنَّ القديس نيقولاوس يُشكِّل لنا 
مثالاً حي¿ا منظوراً للمسيح الحقيقي الذي يـَتَشكَّلُ ويتصوَّرُ بداخله 
شخصُ المسيح، لهذا فإنَّ القديس بولس الرسول يوصينا أن يتصوَّرَ 
بداخلنا المسيح قائلاً: « ياَ أوَْلاَدِي الَّذِينَ أتمََخََّضُ بِكُمْ أيَْضًا إِلىَ 

أَنْ يتَـصََوَّرَ الْمَسِيحُ فِيكُمْ.». (غلا ٤: ١٩).
الذي  الروحية،  ولادتنا  إعادة  هو  داخلنا  في  المسيح  تَصوُّر  إنّ 
يمنحنه لنا مخلصنا يسوع المسيح  من خلال ميلاده في مدينة 
بيت لحم القريبة منكم، لهذا فإن مُرتل الكنيسة يهتف قائلاً : «يا 
بيت لحم ٱستعدّي. ويا مِذوَد �يّأ. ويا مغارة ٱستقبلي. فقد جاء 
مُتَّخذًا صورتنا  العذراء  من  للناس  الإله  الظّل. وظهر  الحقّ وزال 
ومؤَلهّــاً ما ٱتخّذه. فآدم وحواء يتجدَّدان هاتفين لقد ظهرت المسرَّة 

على الأرض لتُخلِّص نفُوسنا.».
إنَّ كنيسة المسيح المقدسة تبُشِّرُ وتُكرز بالمسيح إلهنا الذي ظهر من 
ـاً طبيعتنا البشرية  العذراء مريم والدة الإله للبشر آخذًا صورتنا ومُؤَلهِّ
التي لبسها، لهذا فهي تدعونا اليوم بفم القديس نيقولاوس رئيس أساقفة 
ميرا العجائبي الذي نُكرِّمه اليوم. لهذا أن نعُيّدَ لسّر الإنجيل العظيم 
المقدّس ليس عالميًا أو ٱجتماعيًا أو مادي¿ا بل أنْ « نـعَُيِّدَ روحِيًا بعبادةٍ 
مُصَلِّينَ بِكُلِّ صَلاةٍَ وَطِلْبَةٍ كُلَّ وَقْتٍ فيِ الرُّوحِ «القدس»، وَسَاهِريِنَ 
«أي  الْقِدِّيسِينَ  يعِ  جمَِ لأَجْلِ  وَطِلْبَةٍ،  مُواظبََةٍ  بِكُلِّ  بِعَيْنِهِ  لهِذَا 

المسيحين». كما يُكرز بولس الرسول (أفس ٦: ١٨).
ومع مُرتل الكنيسة َ�تف ونقول: «فيما أنت ماثل لدى عرش االله 
يا نيقولاوس العجيب الحكيم. لا تنفكَّ مُتَشفّعًا بلا فتُور من أجلنا 
كلّنا نحن عبيدك الأُمناء. لكي ننجو من النار المؤبدّة. ومن سوء 

نيّة الأعداء. ومن كل الـمَضراّت.». آمين

الداعي لكم بالرب
البطريرك ثيوفيلوس الثالث

بطريرك المدينة المقدسة أورشليم

مَن هو المعلم الأفضل؟ الألم.
مَن هو المعلم الأسوأ؟ اللذة.

ما هي أكثر المهارات ندرة؟ العطاء.
ما هي أفضل المهارات؟ الصفح.

ما هي أصعب المهارات؟ الحفاظ على الهدوء.
ما هي أهم المهارات؟ القدرة على الطلب.

ما هي المهارة الصحيحة؟ الاستماع.

أي هي المعركة الأكثر خطورة؟ التعصب.
أي هي العادة الأكثر ضرراً؟ الثرثرة.

من هو الشخص الأقوى؟ القادر على فهم الحقيقة.

من هو الشخص الأضعف؟ من يعتبر نفسه الأقوى.
أي نوع من الأشخاص هو الأكثر حساسية؟ من يراقب قلبه.

أي هو التعلّق الأكثر خطورة؟ التعلّق بالجسد.
من هو الأكثر فقرًا؟ الذي يحب المال أكثر.

أي إنسان أقرب إلى االله؟ الرحيم.
من هو الشخص الأضعف؟ الفائز على الآخرين.

من هو الشخص الأقوى؟ الفائز على نفسه.
كيف يقُاوم الاضطراب؟ بالبهجة.

كيف يُحتَمَل الألم؟ بالصبر.
ما هي علامة الروح الصحيحة؟ الإيمان.

ما هي عوارض روح المرض؟ اليأس.
ما هي علامة الأعمال الخاطئة؟ السخط.

ما هي علامة الأعمال الصالحة؟ عالم الروح.

أيي ههههي المععررككةة  االألأككثر خخططووررةة؟؟ االلتتععصصب.
أأيي  ههيي االلععاادة االألأككثثرر ضضرررراًا؟؟ الثررثثررةة.

مممنن ههوو اللششخخصصص االألأقووىى؟؟ االلققادرر ععلىى ففههمم االلحققييققةة.

ممنن هههوو االلششخخخخصصص االألألألأضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضععععععععععععععففففففففففففففففففففففففف؟؟؟ مممنننننننن يعتتببرر ننففسه الألأقوىى..
مأأيي نننوووععع ممنن االألأششخخخخخخخخخاااااااصصصصصصصصصصصصص ههههههههووووووووووووووووووو ااااالألألألألألأككككككككككككثثرر حسااسسية؟ ممنن يراقققققبببببببب  قققللبهه.

أأيي ههوو االلتتععللّّققققق اااااااالألألألألألألألألألألألألألألألأكككككككككككككككككثثثثثثثثثثثثثثثرررررررررررررررر خخخخخخخخخخخططططططططططوووووووورررررةةة؟؟؟؟ اااااالللللتتتتتتععععععللّقق ببااللججسسددد...
مممننن هههههههههههوووووووووووووووووو ااااااالألألألألألألألألألألأكككككثثثثررر ففففففففففققققققررررررررررًًًًًااااااا؟؟؟ ااااللللللذذذيييييييييييي ييييييييييححححححححبببببببببببببببب  ااااااااااللللللللللمممممممممااالللللل أأككثثثرررر.

أيي إإإنننننسسسسسااااااااننننننننن  أأأأأأأققققققققررررررررررببببببببببببببببببببببب إإإإإإللىىىىىىىىى اااااللهاللهاللهاللهاللهاللهاللهاللهاللهاللهاللهالله؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ اااالللللرررررررححححيييييمممممم...
ممنن ههوووووووو االلللللشششششششششششخخخخخخخخخصصصصصصصصصصصص اااااااااااالألألألألألألألألألألألألألألألألألألألأضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضعععععععععععععففففففففف؟؟؟؟؟؟؟؟  ااااااااااالللللللللللفففففففففااائئئئئزززززز ععععععللللللىىىىىىىىى ااااالآلآلآلآلآخخخخخخخرررررررييييينننننن.

مممننننن هههههوووووووووووو اااالشششخخخخخخخخخخخخصصصصصصصصصصصصصصصصصصصص اااالألألألألألألألألأققققققوووووووووووىىىىىىىىىى؟؟ اااااااااااالللللللللللللففففففففففففففااااااائئئئززززز ععععللللللللىىىىى نننننننننففففففففسسسسسهههه..
كككييفففففففف ييييييييقُُُُققققققااااووووممممممم اااااااالالالالالالالالالالالالالالاضضضضضضضضضضضضططططططططططططططططططططططططرررررررراااااااااااابببببببببببببببببببببب؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ بااللللببببببهههههججججججججججةةةةةةةةةةةةةةةةةةةةةة...

كككككككيييييييففففففف ييييييُُُُُُُححححححتتتتتتتَََََممممممممَََََلللللللللل االألألألألألألللللللللممممممممممممم؟؟؟؟؟؟ ببببببببااااااااااالللصصصصصصصصصصصصبببببببببببببررررررررررررررر.
ممممااااا هههههيييييي ععععععععلالالالالالالامممممةةةةةةة ااااااااالللررررررررووووووووحححححححححححح ااااااااااالللللللللللللصصصصصصصصصصصححححححححححححححييييييحححححححححححةةةةةةةةةةةةةةةةة؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ ااااااالإلإلإلإلإلإلإلإلإلإلإلإلإلإيييييييييييييمممممممممممممممماااااننننننننننننن..

مممممماااااا ههههههييييييي عععععععععووووووووووووووووواااااااارررررررررضضضضضضضضضض  ررررروووووووحححححححححح اااااااالللللللللللمممممممممممممرررررررررضضضضضضضضضضض؟؟؟؟؟؟؟؟؟ ااااااااللللييييييييأأأأأأأأأأسسسسسسسسسسس...
ممممااا ههههييي عععلالالالالالالامممممةةة االألألألألألألألأععععععععممممماااااااااللللللللللل ااااااااللللللللللخخخخخخخخخخخاااااااطططططططططططططئئئئئئئئئئةةةةةةةةةةةةةة؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ ااااااالللللللسسسسسسسسسسسسسسسسسسسسسسخخخخخخخخخخخخخخخخخخططططططططططططططططط.

ممممممااا هههييييي ععععلالالالالامممممةةةةة اااالألألألألألألأعععععععععممماااالللللللل ااااللللللصصصصصصاااللححححةةةة؟؟؟؟؟؟ ععععااااااللللللمممممم ااااالللللللللررررروووووححححححح.....

ممممََنننن ههههوووو االللمممعلللللللللمممممممم   االألألألألألألألألألألأفففففففففففففضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضضلللللللللللللللللللللللل؟؟؟؟؟؟  ااااااالألألألألألألألألألألللللللللللللللمممممممممممممممم..
ممممََََنننن ههههههههووووووو االممعععععععلللللللللللممممممممممم اااااالألألألألألألألألألألأسسسسسسسسسسووووووووووأأأأأأأأ؟؟؟؟؟؟؟؟ اااااااالللللللللللللللذذذذذذذذةةةةةة....

مممممممماااااااااا هههههيييييي  أأأأأأأأكككككككككثثثثثثرررر اااااااللممممممهههههههههااااااارررررررررررررراااااااااااتتتتتتتتتتتتتتتتت نننننننننننددددددددددررررررررررررةةةةةةةةةةةةةةةةةةةةة؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ اللللللللعععععععععععطططططططططططططططططططططاااااااااااءءءءءءءءءءءءءءءء..
ممممممممماااااااا هههههييييييييي أأأأأأأففففففضضضضضللللللللل اااااااللللممممممممممهههههههههههههههههههااااااررررررررااااتتتتتتتتتتتتتتتت؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟؟ ااااااااللللللصصصصصصصصصففففففففففففففففحححححححححح....

ممممممممممااااااا هههيييييييييييي  أأأأأأأأأأأصصصصعععبببببببب اااااااااااللللللمممهههههههههههههااااارررررررااااتتتتتتتتت؟؟؟؟؟؟؟؟؟ ااااااللللححححححححححفففففففففففاااااااااااظظظظظظظظظظظظظظظظظظظ  ععععععللللللللىىىىىىىىىىىىىىىى  االلههددددووووءءءءءء...
ممممماااااا ههههههييييييييييييي  أأأههههههمممم االللمممههههههااااااررررااتتتتتت؟؟؟؟؟ ااااااااللللللققققققققددددددددررررةةة عععععععلللللللللىىىىىىىىى اااااااااالللللطططططططططططططططططلللللللللبببببب.

مممماااا ههههههييييي ااااااااللللممممهههههههااااااارررررررررةةةةةةة اااااااللللللصصصصصححححييححححةةةةة؟؟؟ االالالالاسسسستتتممممااااعععع...
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أنَّ  (نيقية) العظيم  المقدس  المجمع  قال 
االله  من  مولود  نفسه  الجنس  الوحيد  الإبن 
الآب حسب الطبيعة، الإله الحقّ من إله حقّ، 
النور الذي من النور، وهو الذي به صنع الآب 
وتألم،  وتأنس،  وتجسَّد  ونزل،  الأشياء،  كل 
وقام في اليوم الثالث وصعد إلى السموات. 

والعقائد،  التعاليم  نتبع  أن  علينا  وينبغي 
مدركين ماذا يعني أنه تجسَّد؟

تدل هذه اللفظة على أنَّ الكلمة الذي من 
االله، تأنس. ونحن لا نقول أن طبيعة الكلمة 
لا  نحن  وأيضًا  جسدًا.  صار  حينما  تغيرت 
نقول أنَّ الكلمة قد تغيرَّ إلى إنسان كامل من 
نفس وجسد. بل بالأحرى نقول أنَّ الكلمة 
قد وحَّد مع نفسه أقنوميًا، جسدًا محُيًا بنفس 
التعبير  بطريقة لا يمكن  إنساناً  عاقلة، وصار 

عنها أو إدراكها.
وهو قد دُعِيَ ٱبن الإنسان ليس بحسب الرغبة فقط ولا بحسب الإرادة 
الصالحة، بل أيضًا ليس باتخاذه شخصًا معينًا. ونحن نقول أنه على 
الرغم أنَّ الطبيعتين اللتين اجتمعا معًا في وحدة حقيقية مختلفتان، فإنه 
يوجد مسيح واحد وإبن واحد من الإثنين. إن اختلاف الطبائع لم يبطل 
بسبب الاتحاد، بل بالحري فإن هذا الاتحاد الذي يفوق الفهم والوصف
كَـوَّن لنا من اللاهوت والناسوت رباً واحدًا يسوع المسيح وابنًا واحدًا.

وهكذا، فرغم أن له وجودًا قبل الدهور وقد وُلِدَ من الآب، فإنه يقال 
أيضًا إنه وُلِدَ حسب الجسد من ٱمرأة، كما أن طبيعته الإلهية لا تحتاج 
لنفسها بالضرورة إلى ولادة أخرى بعد الولادة من الآب. إنَّ القول بأن 
ذلك الذي هو موجود قبل كل الدهور وهو أزلي مع الآب، يحتاج إلى 
بداية ثانية لكي يوجد، إنما هو أمرٌ بلا غاية وفي نفس الوقت هو قول 
أحمق. ولكن حيث أنه من أجلنا ومن أجل خلاصنا وحّد الطبيعة 
البشرية بنفسه أقنوميًا، وَوُلِدَ من ٱمرأة، فإنه �ذه الطريقة يقال أنه قد 
وُلد جسدياً. لأنه لم يولد أولاً إنساناً عادياً من العذراء القديسة ثم 
من  الذي  بالجسد  ٱتحد  قد  إذ  بل  الكلمة،  عليه  حَلّ  ذلك  بعد 
أحشائها، فيقال أن الكلمة قد قبَِلَ الولادة الجسدية، لكي ينسب إلى 

نفسه ولادة جسده الخاص.
وهكذا نقول أنه أيضًا تألم وقام، ليس أنَّ الكلمة االله تألم في طبيعته 
الخاصة أو ضُرب أو طعُن أو قبَِلَ الجروح الأُخرى، لأن الإلهي غير قابل 
للتألم حيث أنه غير جسمي. لكن حيث أنَّ جسده الخاص، الذي وُلد 
عَانى هذه الأمور، فإنه يقال أنه هو نفسه أيضًا قد عانى هذه الأمور 

لأجلنا. لأنَّ ذلك الذي هو غير قابل للآلام كان في الجسد المتألم. 
وعلى نفس النسق نفكر أيضًا عن موته. إنَّ الكلمة االله حسب الطبيعة 
غير مائت وغير فاسد لكونه هو الحياة ومُعطي الحياة. ولكن بسبب أنَّ 
جسده الخاص ذاق بنعمة االله الموت لأجل الجميع كما يقول بولس

أنه هو  يقال  (عب ٢: ٩)، لذلك 
لأنه  لأجلنا.  الموت  عانى  قد  نفسه 
لم  فهو  الكلمة،  طبيعة  يخص  فيما 
يختبر الموت، لأنه يكون من الجنون أن 
يقول أحد أو يفكر هكذا، ولكن، 
فإن  الدِّقة،  وجه  على  قلت  كما 
أيضًا  وهكذا  الموت.  ذاق  جسده 
عندما أرجع الحياة إلى جسده، يقال 
تعرض  أنه  لو  ليس كما  قام،  أنه 
قام  أن جسده  بل  حاشا،  للفساد، 

ثانية.
بمسيح  نعترف  فنحن  وهكذا 
إنساناً  نعبد  أننا  ليس  واحد وربّ، 
مع الكلمة، حتى لا يظهر أن هناك 
«مع»  لفظة  باستعمال  ٱنقسامًا 
الرَّب  نعبُد واحدًا هو نفسه  ولكننا 
حيث أن جسده لا يخص غير الكلمة الذي باتحاده يجلس عن يمين 
أبيه. ليس كإبنين يجلسان مع الآب، بل كإبن واحد مُتَّحِد مع جسده 
الخاص. ولكن إذا رفضنا الاتحاد الأقنومي سواء بسبب تـَعَذُّر إدراكه، 
توجد كل  لأنه  بإبنين.  التعليم  في  نسقط  قبوله،  عدم  بسبب  أو 
الضرورة للتمييز وللقول انه من ناحية، كإنسان ذي وضع منفرد كُرِّم 
بصفة خاصة بتسميته «الإبن»، وأيضًا من ناحية أخرى، فإن كلمة 
االله في وضع منفرد يملك الطبيعة كُلاً من اسم البنوة وحقيقتها. لذلك 

فإن الرَّب الواحد يسوع المسيح لا ينبغي أن يقُسَّم إلى إبنين.
انه لن يكون نافعًا بأي طريقة، أن يكون التعليم الصحيح للإيمان 
هكذا، حتى ولو أقـرَّ البعض بالإتحاد بين الأشخاص. لأن الكتاب لم 
يقل أن الكلمة قد وحَّد شخصًا من البشر بنفسه، بل انه صار جسدًا 
والكلمة إذ قد صار جسدًا لا يكون آخر. انه اتخذ دمًا ولحمًا  (يو ١)
مثلنا. انه جعل جسدنا خاصًا به، وَوُلِدَ إنساناً من ٱمرأة بدون أن 
يفقد لاهوته ولا كونه مولودًا من االله الآب، ولكن في اتخاذه جسدًا 

ظَلَّ كما هو.
إنَّ تعليم الإيمان الصحيح يحتفظ �ذا في كل مكان. وهكذا لسوف 
نجد أنَّ الآباء القديسين قد فكروا �ذه الطريقة. وهكذا لم يتردَّدوا في 
تسمية العذراء القديسة بوالدة الإله. وهم لم يقولوا أن طبيعة الكلمة 
أي لاهوته أخذ بداية وجوده من العذراء القديسة، بل أن جسده 
المقدس، الـمُحييّ بنفس عاقلة، قد وُلِدَ منها، الذي به إذ ٱتحد بالكلمة 

إقنوميًا، يقال عن الكلمة أنه وُلد حسب الجسد .

ما معنى التجسُّد
للقدیس كیرللس الإسكندري



6

تدبير االله الكلمة في الجسد
والدة  تعُرف من ثمرها، فكيف لا تكون  إنما  الشجرة الحسنة   (١
الصلاح ومولدة الحسن الأزلي إذًا أرفع شأنا بصلاحها من كل ما 
القوَّة التي صنعت كل شيء،  العالم؟ ذلك لأن  العالم ومما فوق  في 
أيقونة الصلاح الأزلية والكلمة الكائن قبل الأزل الفائق الجوهر والفائق 
الصلاح، قد شاء في محبته للبشر التي لا توصف ورأفة بنا أن يلبس 
صورتنا، ليعيد طبيعتنا التي نزلت إلى أعماق الجحيم ويجدّدها بعد أن 
عتقت، ويصعدها إلى علوّ ملكوته وألوهِيَّتِهِ الذي يفوق السماوات. 
شاء أن يتحد إذًا بطبيعتنا بحسب الأقنوم وكان محتاجًا من ثم إلى جبلة 
جسدِيَّة وإلى بشرة جديدة تكون في الوقت عينه بشرتنا نحن لكي 
يجدّدنا، ولذلك كان محتاجًا إلى حَـبَلٍ شبيه بحبلنا، وإلى ولادة شبيهة 
بولادتنا، وإلى تغذية بعد الولادة وتصرف يتناسب وإيانا، صائرا بالتالي 

على شبهنا لأجلنا.
وهكذا وجد له أمة ملائمة هي العذراء الدائمة البتولية مريم لتمنحه 
من نفسها طبيعة لم يلحق �ا دنس، وهي التي نُسَبِّحها اليوم مقيمين 

تذكار دخولها العجيب إلى قدس الأقداس، إذ سبق االله فعينها من 
قبل الدهور لأجل خلاص جنسنا وإعادته، مختاراً إيَّاها من بين جميع 
المختارين المشهود لهم بالتقوى والحكمة والأخلاق الحسنة قولاً وفعلاً.

سقوط آدم
٢) في البدءِ قامت ضدنا الحية العقلية رئيسة الشرور فـَرَمَـتْـنَا في 
ضدنا  قامت  فلقد  عديدة.  لأسباب  وذلك  الجحيم،  ظلمات 
وظلمها  وكراهيتها  وغيرتها  حسدها  جراء  من  طبيعتنا  واستعبدت 
وغشها وخبثها، فضلاً عن قوة الموت الكامنة فيها، ذلك الموت 

الذي تولَّد وحده ما إن أدار الشيطان وجهه عن الحياة الحقيقية.
في البدءِ أفسدت الحية آدم لما رأته عائشًا في فردوس النعيم متلألئًا 
با·د الإلهي، موجهًا من الأرض إلى السماء، وبحسد رديء منها 
أرادت اقتياده إلى الموت نفسه بعد أن سقط هو بعدل من ذلك 
النعيم. ذلك أنَّ الحسد (أو الشهوة) ليس هو أب الكراهية وحسب، 

بل وهو مسبب القتل أيضًا.
هذا ما جلبته إلينا الحية بغشٍ من جراء كراهيتها لجنس البشر، إذ قد 
أخذت بحب ٱلتسلط عليه عن ظلم من أجل تحطيم ذاك الذي خُلِقَ 
على صورة االله ومثاله. ولما لم يكن في وسعها أن تواجهه على نحو 
ثم  من  العدو  الشيطان  فقاربه  الغش.  إزاءه  استخدمت  مباشر، 
ليسكب  وذلك  الحِسِّيَة،  الحية  طريق  عن  الغاشَّة  اللطيفة  بنصيحته 

مشورته في الإنسان كَسَمٍّ يهدف إماتته.
الحاجة إلى آدم جديد

٣) لو تمسَّك آدم بالوصية الإلهية طارحًا المشورة الرديئة العَدُوَّة لظهر 
غالبًا الفساد المميت ومنتصراً على العدوّ الغاش، إلاَّ أنَّه تنازل للعدو 
فٱنْغلَب وسقط. ولما كان هو أصل جنسنا  الوصية  بإرادته وعصى 
جعلنا من ثم فروعًا مائتة، فأصبحنا في عوز إلى النهوض من السقطة، 
الأبدية  بالحياة  تمتع  ونفسنا حتى  من جسدنا  السُّم  ٱستخراج  وإلى 

وعدم التألم وعدم الاشتهاء من جديد.
إذًا أصبح جنسنا في عَوَزٍ إلى جَذْرٍ جَديدٍ، إلى آدم جديد لا يموت 
بل ولا يـُغْلَب أيضًا، قادر على غفران الخطايا وتبرير المذنبين. صار في 
عَوَزٍ إلى من هو حيّ ومحيُي ليعطي الحياة لمن يلتصقون به ويتشبهون 
به، معيدًا إلى الحياة لا اللاحقين وحسب بل والسابقين المائتين أيضًا.

آدَمُ،  «صَارَ  قائلاً:  يصرحّ  الروح  قيثارة  الرسول  بولس  لذلك   (٤
الإِنْسَانُ الأَوَّلُ، نـَفْسًا حَيَّةً، وَآدَمُ الأَخِيرُ رُوحًا محُْيِيًا». (١كو٤٥:١٥).

والحال أنَّ ليس بإمكان أحد أن يكون بلا خطيئة محُيِيًا قادراً على 
غفران الخطايا إلاَّ االله وحده. لذلك وجَبَ على آدم الجديد أن يكون 
إلهًا أيضا لا مجرد إنسان، فهو حياة وحكمة وعدل ومحبة ورأفة وكل 
صلاح بحيث يستطيع أن يجدّد آدم القديم برحمة وحكمة وعدل، لا 
سيَّما أنَّ الحية العقلية أصل الشَّر قد استخدمت ما يناقض كل ذلك 

لكي تسقطنا في العتاقة والموت.

عید دخول السیّدة
إلى الهیكل 

عظة للقدیس غریغوریوس بالاماس



7

تدبير الخلاص
٥) في البدء ناهضَنا قاتل الإنسان بدافع من الحَسَدِ والكراهِيَّةِ، 
وبعدها بادر إلينا رئيس الحياة بدافع من محبته للبشر وصلاحه، هو 
من  لديها  ما كان  إليها  مُعيدًا  بعدل  جبلته  خلاص  أحبَّ  الذي 
السلطان، فيما أحب رئيس الشَّر هلاك خليقة االله بظلم مستعبدًا 
إياها ومتسلطاً عليها. فلقد تغلَّب الشَّرير على الإنسان وأسقطه بغش 
وظلم وخداع وخبث، أمَّا المحرّر فبعدل وحكمة وحقّ قد أتم غلبته 
النهائية على الشَّرّ ممُجدًا جبلته. إذًا ثمة حكمة كبيرة كامنة وراء هذا 
التدبير الإلهي كله، إلاَّ أنَّني لن أستفيض في تفاصيل هذا الموضوع في 

الوقت الحاضر.

التَّجَسُّد
٦) لقد كان من العدل أن تقوم الطبيعة المستعبدة نفسها وأن تنهض 
ولذلك  العبودية،  وٱقصاء  الغلبة  سبيل  في  الشِّرير  لمحاربة  بإراد�ا 
ارتضى االله أن يتخذ منَّا طبيعتنا حينما ٱتَّـحَد �ا أقنوميًا على منوال 
عجيب. ولكن، كان من المستحيل على تلك الطهارة العلوية الفائقة 
العقل أن تتحد بطبيعتنا المدنَّسة، إذ ثمة شيء واحد يستحيل على 
االله: أن يتحد بالدنس قبل تطهيره. ولذا كان في عوز إلى عذراء بلا 
بذاك الذي كان معشوقها ومنبع الطهارة وتلده.  عيب طاهرة لتحبل
وهكذا عُينت العذراء مُسبقًا، ثم ظهرت فـَتـَمَّ فيها السِّر عن طريق 

حوادث كثيرة عجيبة تلخَّصت في حدث أخير واحد.
٧) ولهذا الحدث الذي انتهت إليه الأمور كلها نـُعَـيِّد اليوم، لا سيَّما 
وأنَّ عظمة الأحداث تُدرك من نتيجتها. فالذي هو من االله وإلى االله، 
الذي هو االله وكلمة االله وابن الآب العلي، الذي هو معه في عدم البداءة 
والأزلية هو نفسه يصبح ابن الإنسان، ابن العذراء الدائمة البتولية. 
(عب  والحال أنَّ « يَسُوعُ الْمَسِيحُ هُوَ هُوَ أمَْسًا وَالْيـَوْمَ وَإِلىَ الأبََدِ.»
٨:١٣) لا يتغير بحسب ألوهيته، ولا عيب فيه بحسب إنسانيته. «هو 
يـعَْمَلْ  هو وحده» كما سبق وشهد عنه إشعيا قائلا: «عَلَى أنََّهُ لمَْ 
ظلُْمًا، ولمََْ يَكُنْ فيِ فَمِهِ غِشٌّ.» (إش ٥٣: ٩). بل ولم يحبل به أيضًا 
في الإثم، كما ولم يولد في الخطايا، على نحو ما يشهد به داود في المزامير 
لنفسه ولكل إنسان، بحيث يكون طاهراً بلا عيب ولا حاجة إلى تطهير 

في ذاته، وحتى يزودنا بالطهارة من ثم مُقتبلاً الآلام والموت والقيامة.

الولادة بلا عيب ولا فساد
إنَّ الشهوة في سبيل الولادة تلقائية في الواقع، وغالبًا ما لا تخضع 
لناموس العقل على الرغم من جهاد البعض ضدها ومن سعي البعض 

الآخر إلى حدوثها بصورة طبيعية من أجل الإنجاب.
بيد أن هذه الشهوة تحمل في ذا�ا سمات الحُكم على طبيعتنا منذ 
البدء ولذلك تدعى فَسادًا وتولد فسادًا بدورها. إ�ا ميل شهواني عند 
الإنسان الذي لم يحفظ الكرامة التي تلقتها طبيعتنا من االله، مما جعله 

يتشبه بالبهائم.

٨) ولذا لم يكتف االله بأن يحلّ بين البشر، بل ورد من عذراء طاهرة 
قديسة، بل وفائقة الطهارة والقداسة. ذلك أ�ا ليست بتولاً منزهة عن 
الجسدية  الأفكار  عن كل  ومنزهة  بل  وحسب،  بشري  دنس  كل 
الدنسة أيضًا، هذا وإنَّ تَدخُّل الرُّوح القُدُس هو الذي أعطى الحبل

(لا شهوة الجسد)، وذلك عن طريق البشارة والإيمان بتأنس االله الذي 
يفوق كل عقل، بل الذي لا يعقل ولا يقبل تنازلاً أو اختباراً لشهوة 
شهوة  بالكلية  عنها  مقصية  وولدت  العذراء  حبلت  فلقد  بشرية. 
كهذه، وذلك عن طريق الصلاة والبشاشة الروحيّة إذا قالت للملاك 
(لوقا ١: ٣٨)،  . ليَِكُنْ ليِ كَقَوْلِكَ» الـمُبَشِّر: «هُوَذَا أنَاَ أمََةُ الرَّبِّ
وصارت من ثم بتولاً مهيّأة لكل هذا بعد أن سبق االله فعينه منذ الدهر

مصطفيًا إياها من بين المختارين، وهذه هي الفتاة الدائمة البتولية التي 
نُسَبِّحُهَا الآن.

اختيار شيت
شيتًا من بين أبناء  ٩) وانظر من أين بدأ الاختيار. فلقد اختار االله
آدم، إذ كان يتحلَّى بجمال الأخلاق وضبط الحواس و�اء الفضائل، 
فبدا من ثم سماء حية وأحرز الاختيار الذي ستبرز منه العذراء كمركبة 

لائقة باالله السماوي لإعادة البشر إلى البـُنـُوَّةِ السماوية.
١٠) ولما كان الكل قد دعوا أبناء االله ابتداء من شيت (تك ٤: 
٢٦) كان على ابن االله من ثم أن يصير ابن الإنسان منذ ذلك الجيل، 
لا سيما وأن الاسم يعني لغوياً «قيامة»، أو بالأحرى «من قيامة» مما 
يشير إلى وعد الرَّب بالحياة الأبدية التي سيمنحها للمؤمنين به. فكم 
كان الرمز مطابقًا للاسم: «وقد أصبح شيت بالنسبة إلى حواء بدل 

(تك ٤: ٢٥). هابيل الذي قتله أخوه قايين»
أيضا قد تجسَّد بديلاً عن آدم هكذا المسيح المولود من العذراء

الذي قتله رئيس الشرور حسدًا. غير أن شيتًا لم يقُيم هابيل من الموت 
بل كان مجرَّد رمز للقيامة، وأما يسوع فقد أقام آدم لأنه كان حياة 
النبوّة  شيت  ٱستحقّ حلفاءُ  نفهم كيف  هنا  وقيامتهم. ومن  الناس 

الإلهيّة وكيف دعوا على الرجاء ومن ثم أبناء االله.
١١) إذا بدأ الاختيار من أبناء آدم الذي منه ستأتي العذراء والدة 
الإله مروراً بالملك داود النبيّ وأعقاب ذريته عبر الأجيال، وهذا التدبير 
الإلهي هو الذي جعل االله يختار من بيت داود وذريته كُلاً من يواكيم 
وحنة، الذين كانا عاقرين، عائشين بخوف االله، ساهرين على عمل 
الفضيلة كما يليق بسلالة داود. وكان هذان الزوجان يطلبان إلى االله

بالنسك والصلاة أن يحل عقرهما واعدين بأن يفرزا الله الطفل المولود، 
فاستجاب االله لطلبهما وولدت من ثم الطفلة أم االله من والدين تقيين، 
لتصير  النسك والصلاة  بدورها الحكمة إلى جانب  اكتسبت  وهذه 
والدة البتولية، فـَوَلَدَت بحسب الجسد وبلا فساد من هو مولود من 
متطايرة  وأ�ا كانت  سيَّما  لا  الألوهية،  بحسب  الدهور  قبل  الآن 

بالصلاة ومتنغمة بدالة كبيرة لدى االله.
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الدخول إلى الهيكل
وعاينا  طلبهما  على  الوالدان  إذًا حصل  الصلاة  طريق  عن   (١٢
فبعد  النذر كو�ما صفيين الله.  ليُِوفِيَا  الوعد، فأسرعا من ثم  تحقيق 
الفطام حالاً أتيا بالطفلة العذراء والدة الإله إلى هيكل االله حيث رئيس 
الكهنة، وكانت الطفلة ممتلئة نعمة منذ ذلك السِّن حتى إ�ا كانت 
تَعِي ما كان يجري أمام عينيها وتعبرِّ قدر استطاعتها عن حرية انقيادها 
وعن تقدمها الطوعي إلى االله، كما لو كانت مأخوذة بالعشق الإلهي 

مشتهية هذا الدخول والسكنى في قدس الأقداس.
١٣) لقد فهم رئيس الكهنة أنَّ الطفلة حاصلة على النعمة أكثر من 
الجميع، فأقامها من ثم في المكان الذي هو أفضل من أي مكان آخر، 
مُدخِلاً إيَّاها إلى قدس الأقداس وَمُعَلِّمًا الكل توقير العذراء التي كانت 
في  تنمو  به كانت  والذي  ملاك،  إليها  يحضره  إلهي  بقوت  تتغذى 
العادمي  القوات  من  وَسمُُو¿ا  ونقاءً  طهُْراً  أجزل  نحو  على  جسدها 
الأجساد. إذا كان الملائكة يخدمو�ا، هي التي لم تدخل الهيكل من 
تلقاء نفسها بل التي اجتذ�ا إليه االله نوعًا ما، لتسكن معه سنوات 
عدة إلى أن ٱنفتحت الأخدار السماوية وقدَّمت للمؤمنين هيكلاً إلهي¿ا 

بمولودها العجيب.
الطفلة  هذه  إلهية الأقداس كذخيرة  في  اليوم أودعت  لقد   (١٤
المختارة بين المختارين منذ الدهر، التي كان جسدها أكثر طهارة من 
الإلهية  للأقوال  رمزاً  أضحت  إ�ا  حتى  بالفضيلة،  المطهرة  الأرواح 
وحسب، بل ومسكنًا أيضًا لأقنوم الكلمة الابن الوحيد نفسه الذي 

للآب غير المولود.

هذه الوديعة في حينها كزينة غنية تفوق العالم، ولذلك يمجد أمّه قبل 
الولادة وبعد الولادة أيضًا؛

وأما نحن فإذ نفهم معنى الخلاص الذي يتهيَّأ عن طريقها فنقدم لها 
الشكر والتسبيح كلّه.

هكذا حين سمعت المرأة المذكورة في الإنجيل الأقوال الخلاصية طوَّبت 
والدة الإله مؤدية لها الشكر جهاراً وقائلة للرَّب: «طوُبىَ للِْبَطْنِ الَّذِي 

حمَلََكَ وَالثَّدْيـينَِْ اللَّذَيْنِ رَضِعْتـهَُمَا». (لوقا ١١: ٢٧).
العجائب  ومعها  أمامنا،  مكتوبة  الحياة  أقوال  على  الحائزون  ونحن 
والآلام، وإقامة جنسنا من الأموات، وإصعادها إلى السماء، والحياة 
التسبيح  نواصل  لا  المنتظر كيف  والخلاص  �ا،  الموعود  الأبدية 
والتطويب الآن لمن ولدت معطي الخلاص ومانح الحياة، عند الحبل 

بها وعند ولادتها وعند دخولها إلى الأقداس؟
١٥) إذًا فلننقل أيها الأخوة أنفسنا نحن أيضًا من الأرض إلى السماء، 
ومن الجسديات إلى الروحيّات. لننقل شوقنا من العابرات إلى الباقيات، 
ولنـَزْدَرِ بالملذات الجسدية التي تطعن بالنفس وتعبر بسرعة. فلنشته 
الهبات الروحية التي تبقى بلا فساد، ولنرفع ذهننا من الصخب مرتقين 

به إلى السماوات، إلى قدس الأقداس حيث تسكن والدة الإله.
سنصبح  وهكذا  بدالة كبيرة،  نشائدنا  لها  سنقدِّم  هكذا   (١٦
ومحبته  المسيح  يسوع  الرب  بنعمة  الباقية  للخيرات  ورثاء  بشفاعا�ا 
للبشر، الذي وُلِدَ منها لأجلنا والذي به يليق ا·د والإكرام والسجود 
مع أبيه الذي لا بدء له وروحه الكلي قدسه الصانع الحياة، الآن وكل 

أوان وإلى دهر الداهرين. آمين.

تجنّبْ الأفكار الخاطئة، واقطع أحلامك وكل صورة قد تكون 
«الكلي العلم» يحاول أن يأخذك بعيدًا عن  محُرجِة، لأنَّ الشيطان
إلهك وخالقك. وعندما يلُقي باللائمة على شخص ما، من خلال 
بعض الأفكار، فإنَّ نعمة الروح القدس تبتعد مثل نحلة تطير بعيدًا 
النفس من دون نعمة ومن دون فرح السَّام، وتبقى  الدخان  عن 

ملأى بالاكتئاب والحُزن. لكن عندما نعارض هذا النوع من الحلم 
الشِّرير، عندما نتخلَّص منه ونبعده فوراً، عن طريق امتشاق سيفنا 
الرُّوحي على الفور بغيرة وإيمان حقيقي، أي صلاة يسوع المقدسة، 
يهرب،  الشريرة) (الأفكار  اللّص  أنَّ  الفور كيف  على  نرى  فإننا 

مقدّمًا النصر للعقل الذي يتعزز بنعمة االله ورحمته.
العدوّ الماكر لا يحتمل مشهد الملاك المقدس، حارس نفسنا، 
الذي هو دائمًا بجانبنا. فيحاول إبعاده حتى نبقى دون «حارس 
أعماق  لأفعى  يتسنى  لكي  رهيبة  عاصفة  مثل  فيغرقِنا  شخصي» 

الجحيم أن تلتهمنا. إنه يعرف أن الملاك يطرد الأفكار الفاسقة 
فقط، فيثير سحابة من الأفكار والأحلام المشينة، لكي ينجّس العقل 
والقلب والجسد. ولكن عندما يعرف ا·اهد عن غضبه فإنه يستلّ 

في المسيح ويدمّر مخططاته الشريرة. على الفور السلاح الروحي
تنشأ من  حَذِراً من الحلم. يمكن لكل الخطايا أن  بنيّ، كُن  يا 
الحلم. لذلك، كُن حَذِراً وبمجرد أن يتشكلّ حلمٌ ما أو تبدأ في 
ما  بطرد  قمْ  عليه،  النظر عما هي  بغضّ  معينة،  بأفعال  التفكّر 
به أو سمعته أو شاهدته، غاضبًا على الخطيّة مُصليًا في  فكرت 
في ذهنِك  والدة الإله صلِّ إلى فكرك. صلِّ صلاة قصيرة لكن قوية.

لتساعدَك. ثقْ باالله وستُكافأ بالنصر.
الآن  حرباً ضدك.  يشنّ  الشيطان  فراح  بالعُجب،  ممتلأً  كنتَ 

واضعْ نفسَك، ووبّخ نفسك، واالله يساعدك إذ يرى تواضعك.
بنفس الطريقة التي �رب �ا من ثعبان على وشك أن يلدغك، 
أو من نار مشتعلة، ومما هو أكثر سوءاً من ذلك، كذلك اهربْ 

من الأحلام الشريرة التي تأتي من الشيطان.
رجالاً  فإنَّ  الـمُخزي.  الحلم  من  حذراً،  كُنْ  أقول 

روحیین عظامًا قد سقطوا وهلكوا بسبب الأحلام.



9

من بلدة غيراكا في لاكونياس احدى مقاطعات  إنَّ السيّدة بيتسا كونتو
تشرح العجيبة التي حصلت معها قائلة: بيلوبينيس في اليونان

لقد عانيت بأواجاعٍ حادّة في العمود الفقري. الأمر الذي أجبرني 
على الدخول الى المستشفى لتلقِّي العلاج، وعند وصولي الى هناك، 
نقُلت إلى قسم العظام على نقّالة خاصّة. الفحوصات المختلفة التي 
أجُريَِت لي وبالأخص التصوير المقطعي (توموغرافيا) أشارت بشكلٍ 
قاطع على أنهّ يوجد تراجع في الغضاريف مع التهاب كبير حولها ؛ 
كنت أشرب الماء بواسطة انبوب من البلاستيك (من القَشِ)، وأنا 
مستلقية على ظهري، بقيتُ على هذه الحالة مدّة شهرين، أعُاني فيها 

من آلام مبرحّة.
يشرح فيها عن  أعارني أحدهم كتاب عن دير رقاد العذراء ماليڤي
الأيقونة العجائبيّة التي تفيض الميرون المقدّس في الدير العامر للرُّوم 
مطالعة  خلال  من  عندها  اليونان،  في  بيلوبينيس  في  الأرثوذكس 
الكتاب  تعرَّفت على طبيبة الآلام (أي العذراء مريم) أحشاء رأفات 

جميع المؤمنين .
تضرّعتُ بلجاجة وبإيمانٍ حارّ، وبدأت بقراءة الكتاب بأكثر دقّة 
الشفاعة  فيها  أطلب   ، باكية  الكتاب  أقرأ  مرهفة. كنتُ  وبمشاعر 
والمساعدة من والدة الإله العذراء مريم، وفي لحظة ما رأيتُ وميضًا لامعًا

يخرج من وسط الكتاب  (أي ما بين الصفحتين  التي كنتُ أقرأ فيهما 
والكتاب مفتوحٌ). أغلقت الكتاب فوراً، نظرتُ الى الخارج باستغرابٍ 
واندهاش قائلة: ما عسى أن يكون هذا ؟. لكنني لم أرى أو ألاحظ 
شيئًا. «ماذا كان هذا يا كليّة القداسة» قلتُ وانا أدمع من مُقلتيّ. «هل 

سمعتِ تُضرعاتي، وستمنحيني الأمل على أن سأكون معافاة ؟». 
النوم  الى  اللجوء  أستطع  ولم  الليل،  طوال  الكتاب  قراءة  اكملتُ 

بسبب آلامي المتواصلة.
العامر،  بالبريد إلى دير ماليڤي  الباكر، أرسلتُ مكتوباً  في الصباح 
ليَصلني منهم الزيت الذي يحوي الطيب المقدّس مع كتاب آخر عن 
الدير. عندها قمتُ بإرجاع الكتاب الأوّل لأصحابه،  وابتدأتُ بقراءة 
ثلاث  المقدّس  بالميرون  جبيني  أرشم  وأنا  الجديد خاصتي  الكتاب 

مرّاتٍ بشكلِ صليبٍ. 
وفي هذه المرَّة رأيتُ ثانية الوميض اللامع يخرج من الكتاب وبالأخص 

في آخر كلمة في الصفحة التي كنتُ أقرأ فيها.
بكيتُ للتوّ وآمنتُ، بأنَّ العذراء الكليّة القداسة ستمدّ يد العون لي.

 بدأت برشم الصليب بشكلٍ متواصل، وبعد عدة أيام بدأت أشعر 
بالتحسُّن فبدأت أخطو وأسير رويدًا رويدًا، ثم استطعتُ الجلوس على 

طاولة الطعام. لقد حصلت العجيبة، أصبحتُ أحسن بكثير. عندها 
عُدتُ الى بيتي وأنا فَرحِةٌ جد¿ا. فنذرتُ نذراً بأن أذهب الى دير ماليڤي

لتقديم الشكر والعرفان لصاحبة العجيبة والدة الإله أمّ النور أمام أيقونتها 
لطلب  الدير  في  اسبوعًا كاملاً  أقُيم  لأن  نذرتُ  وأيضًا  العجائبيّة، 

الشفاعة والمساعدة من الكليّة القداسة.
بعد هذا النذر الذي نذرته خرجتُ من داخل المنزل الى الفناء حيث 
الحديقة، وعندما استدرت للعودة الى الداخل، شمََمتُ رائحة الطيب 
المقدّس للسيدة العذراء، إّ�ا نفس الرائحة التي شممتُ رائحتها في 
المستشفى. رشمتُ الصليب وقلتُ للكليّة القداسة : « انَّكِ تساعديني 
أن أزور ديرك العامر (دير ماليڤي لرقاد العذراء)، لهذا السبب أرسلتي 

هذه الرسالة أن أشمّ رائحة الطيب المقدّس».
فعلاً لقد ساعدتني الكليّة القداسة ليس فقط بالعجيبة التي صنعتها 

معي لا بل ساعدتني لأن أوفي نذوري في ديرها العامر ماليڤي.
ومن الجدير بالذكر أنّ ابني البالغ صاحب بنُية قويةّ، أخذ يعُاني من 
آلام مُبرحة في بطنه، وبواسطة الميرون المقدّس حصل له الشفاء التَّام 
وبسرعة مُذهلة. فيا كليّة القداسة والنقاوة البريئة من كل العيوب أمُ 

إلهنا، تشفعي في خلاص نفوسنا.

دك ایتها الممتلئة نعمة. أَیَّـتُها البتول، إنَّكِ تشفین أمراض نفوسنا واوجاع اجسادنا فلذلك نُمجِّ
والدة الإله الكلیّة القداسة تشفي سیّدة تعاني من مشاكل في العمود الفقري بواسطة الطیب (المیرون) 

وم الأرثوذكس في الیونان. المُقدَّس الذي ینبع من أیقونتها العجائبیَّة في دیر مالیڤي العامر للرُّ
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« أيَْنَ أذَْهَبُ مِنْ رُوحِكَ؟ وَمِنْ وَجْهِكَ أيَْنَ أهَْرُبُ؟ إِنْ صَعِدْتُ إِلىَ 
السَّمَاوَاتِ فأَنَْتَ هُنَاكَ، وَإِنْ فـَرَشْتُ فيِ الهْاَوِيةَِ فـَهَا أنَْتَ. إِنْ أَخَذْتُ 
جَنَاحَيِ الصُّبْحِ، وَسَكَنْتُ فيِ أقَاَصِي الْبَحْرِ، فـَهُنَاكَ أيَْضًا َ�ـدِْينيِ يَدُكَ 

(مزمور ٧:١٣٩-١٠) وَتمُْسِكُنيِ يمَيِنُكَ.»
يجب أن تكون هذه الكلمات الـمُلهَمة من االله لكاتب المزامير داود

في أفكارنا في هذه الأيام، حيث العالم برمّته مهتزّ بكل معنى الكلمة، 
وتأتي أخبار الأسى والصدمات والمصائب من كل الجهات. قبل أن 
تصل إلى التركيز على ما يجري في بلد ما، تذهلك أحداث أكثر �ديدًا 
قد تفجَّرت في مكان آخر بشكل غير مُتوقَّع؛ وقبل أن تتلقفها، تشغل 
انتباهك أخبار أخرى من مكان آخر، وتقودك إلى إضاعة القضايا 
السابقة مع أنَّ أياً منها لم يبلغ خواتيمه. عبثاً يتشاور ممثلو الدول من 
أجل إيجاد علاج للمعاناة المشتركة ويشجعون واحدهم الآخر قائلين: 
(إرمياء ١٤:٦). المصائب في الأراضي  «سَلاَمٌ، سَلاَمٌ. وَلاَ سَلاَمَ»
حيث تتكشَّف لا تنتهي، فتبدأ فجأة كوارث جديدة في أماكن كانت 

تعُتبر آمنة وهادئة.
الذين يفرّون من المشاكل في مكان ما يجدون أنفسهم وسط مشاكل 

أخرى في مكان أسوأ. «كَمَا إِذَا هَرَبَ إنِْسَانٌ مِنْ أمََامِ الأَسَدِ فَصَادَفَهُ 
الحْيََّةُ!» فـَلَدَغَتْهُ  الحْاَئِطِ  عَلَى  يَدَهُ  وَوَضَعَ  الْبـيَْتَ  دَخَلَ  أوَْ   ، الدُّبُّ
(عاموس ١٩:٥). أو كما يقول نبي آخر: «وَيَكُونُ أَنَّ الهْاَرِبَ مِنْ 
يـؤُْخَذُ  الحْفُْرةَِ  وَسَطِ  مِنْ  وَالصَّاعِدَ  الحْفُْرةَِ،  فيِ  يَسْقُطُ  الرُّعْبِ  صَوْتِ 
باِلْفَخِّ. لأَنَّ مَيَازيِبَ مِنَ الْعَلاَءِ انـْفَتَحَتْ، وَأسُُسَ الأَرْضِ تـَزلَْزلََتْ.»

(أشعياء ١٨:٢٤).
هذا ما نراه يحدث في أيامنا. ينطلق الشخص إلى عمله بسلام فيسقط 
فجأة ضحية عمل عسكري اندلع في مكان لم يتوقعه أحد. الشخص 
أهوال  وسط  نفسه  يجد  العسكري،  العمل  خطر  من  يهرب  الذي 
الكثيرون حتفهم  ويلاقي  الإعصار.  أو  الزلزال  أو  الطبيعية  الكوارث 
حيث يفرّون، بينما يكون الآخرون على استعداد للمخاطرة بحيا�م بدلاً 
من إهدارها في أماكن تعُتبر آمنة، لأ�م يتوقعون كوارث أخرى يمكن أن 
تأتي قريبًا على تلك المناطق. يبدو أنه لا يوجد مكان على الكرة الأرضية 

في الآونة الأخيرة يشكّل ملاذًا هادئاً وسلاميًا من المشاكل في العالم.
«بأَِخْطاَرِ  واجتماعيًا.  واقتصادياً  سياسيًا  مُعقّدًا:  صار  شيء  كل 
سُيُول، بأَِخْطاَرِ لُصُوصٍ، بأَِخْطاَرٍ مِنْ جِنْسِي، بأَِخْطاَرٍ مِنَ الأمَُمِ، 



بأَِخْطاَرٍ فيِ الْمَدِينَةِ، بأَِخْطاَرٍ فيِ الْبـَرِّيَّةِ، بأَِخْطاَرٍ فيِ الْبَحْرِ، بأَِخْطاَرٍ مِنْ 
(٢كورنثوس ٢٦:١١).  إِخْوَةٍ كَذَبةٍَ» على ما يكتب الرسول بولس
وإلى هذه الأخطار في أيامنا ينبغي أن نضيف «أخطار في الهواء وأخطار 

من السماء» وهي مرعبة بشكل خاص.
يحتمل كل  بولس  ا·يد  الرسل  في  المتقدم  هذا  عندما كان  ولكن 
المخاطر التي يذكرها كانت لديه تعزية عظيمة. كان يعَلَم أنه يعاني من 
أجل المسيح وأنَّ المسيح سيكافئه على هذه المعاناة. « لأنََّنيِ عَالمٌِ بمِنَْ 
(٢تيموثاوس  آمَنْتُ، وَمُوقِنٌ أنََّهُ قاَدِرٌ أَنْ يحَْفَظَ وَدِيعَتيِ إِلىَ ذلِكَ الْيـوَْمِ»
زمة لتَِحَمُّل المزيد من  ١٢:١). كان يـَعْلَم أنَّ الرَّب سيمنحه القوَّة اللاَّ
الضيقات، ولهذا السبب قال بجرأة: «أَسْتَطِيعُ كُلَّ شَيْءٍ فيِ الْمَسِيحِ 

(فيليبي ١٣:٤). الَّذِي يـُقَوِّينيِ»
إنَّ هذه الكوارث الحالية مُرعبة للغاية بالنسبة لنا، فقد جاءت علينا لأنَّنا 
لسنا ثابتين في الإيمان، ولأنَّنا لا نتحمَّلها من أجل المسيح. لهذا السبب، 
لا أمل لدينا في الحصول على الأكاليل من ورائها. وما هو أسوأ من ذلك 
هو أننا لا ندعّم أنفسنا بقوة  ويتركنا عاجزين في جهودنا لمواجهة مصائبنا،
المسيح. نحن نضع رجاءنا لا في االله بل في القوى والوسائل البشرية. نحن 
ننسى كلمات الكتاب المقدس: «لاَ تـَتَّكِلُوا عَلَى الرُّؤَسَاءِ، وَلاَ عَلَى ابْنِ 
آدَمَ حَيْثُ لاَ خَلاَصَ عِنْدَهُ. طوُبىَ لِمَنْ إلِهُ يـعَْقُوبَ مُعِينُهُ، وَرَجَاؤُهُ عَلَى 
الرَّبِّ إِلههِِ» (مزمور ٣:١٤٦ و٥). وأيضًا: « إِنْ لمَْ يـبنَِْ الرَّبُّ الْبـَيْتَ، 
يَسْهَرُ  فـَبَاطِلاً  الْمَدِينَةَ،  الرَّبُّ  يحَْفَظِ  لمَْ  إِنْ  الْبـنََّاؤُونَ.  يـَتـعَْبُ  فـَبَاطِلاً 
(مزمور ١:١٢٦). لا نفتأ نحاول إيجاد أساس ثابت بعيدًا عن  الحْاَرِسُ»
االله. وهكذا فإنَّنا نعُاني ما تنبأ به النبي: « لِذلِكَ يَكُونُ لَكُمْ هذَا الإِثمُْ 
(إشعياء كَصَدعٍْ مُنْـقَضٍّ ناَتِئٍ فيِ جِدَارٍ مُرْتَفِعٍ، يأَْتيِ هدُّهُ بـغَْتَةً فيِ لحَْظَةٍ»
١٣:٣٠). ويلٌ لمن يميلون ضدّ تلك الجدران! تمامًا كما يسحق الجدار 
المنهار أولئك الذين يميلون إليه، بنفس الطريقة، مع تدمير الآمال الكاذبة، 
سيهلك كل من وضعوا ثقتهم فيها. سوف يكون أملهم مثل «عُكَّازَ 
، انْكَسَرْتَ وَمَزَّقْتَ لهَمُْ كُلَّ كَتِفٍ،  قَصَبٍ». «عِنْدَ مَسْكِهِمْ بِكَ باِلْكَفِّ
(حزقيال ٧:٢٩).  وَلَمَّا تـَوكََّأوُا عَلَيْكَ انْكَسَرْتَ وَقـَلْقَلْتَ كُلَّ مُتُوِ�ِمْ»
الأمر مختلف تمامًا عند الذين يطلبون المعونة من االله. «اَاللهُ لنََا مَلْجَأٌ وَقـُوَّةٌ. 
عَوْناً فيِ الضِّيْـقَاتِ وُجِدَ شَدِيدًا. لِذلِكَ لاَ نخَْشَى وَلَوْ تـَزَحْزَحَتِ الأَرْضُ، 

(مزمور ١:٤٦-٢). وَلَوِ انـْقَلَبَتِ الجْبَِالُ إِلىَ قـَلْبِ الْبِحَارِ»

مَن رجاؤه في االله. هو لا يخشى لا البَشَر ولا عمل  ما من شيء يخيف
الشرير. «الَرَّبُّ نوُريِ وَخَلاَصِي، ممَِّنْ أَخَافُ؟ الرَّبُّ عاضد حَيَاتيِ، ممَِّنْ 
(مزمور ١:٢٧). إنه هادئ إذ يعيش في بيته «الَسَّاكِنُ فيِ سِترِْ  أفزع؟»
(مزمور١:٩٠). مستعدّ للإبحار عبر  الْقَدِيرِ يسكُن» الْعَلِيِّ، فيِ ظِلِّ 
(مزمور  الْكَثِيرةَِ» الْمِيَاهِ  فيِ  وَسُبـلُُكَ  طَريِقُكَ،  الْبَحْرِ  «فيِ  البحر 
الأراضي  إلى  السَّماء  في  يطير  أجنحة،  على  بجرأة، كما   .(٧٧:١٩
البعيدة، قائلاً: «إِنْ أَخَذْتُ جَنَاحَيِ الصُّبْحِ، وَسَكَنْتُ فيِ أقَاَصِي الْبَحْرِ، 
(مزمور ١٣٩:١٠-١١).  فـَهُنَاكَ أيَْضًا تـَهْدِينيِ يَدُكَ وَتمُْسِكُنيِ يمَيِنُكَ»
هو يعرف أنه يرُضي االله لحفظ حياته «يَسْقُطُ ألوف عَنْ جَانبِيكَ، 

وَربِـوَْاتٌ عَنْ يمَيِنِكَ. أما إلِيَْكَ فلاَ يـَقْتربوُن» (مزمور ٧:٩٠).
حتّى الموت لا يرهبه لأنَّ مَن المسيح هو حياته، الموتُ هو ربح (فيليبي 
٢١:١). «مَنْ سَيـَفْصِلـُنَا عَنْ محََبَّةِ الْمَسِيحِ؟ أَشِدَّةٌ أمَْ ضَيْقٌ أمَِ اضْطِهَادٌ 
أمَْ جُوعٌ أمَْ عُرْيٌ أمَْ خَطَرٌ أمَْ سَيْفٌ؟ كَمَا هُوَ مَكْتُوبٌ:«إنَِّنـاَ مِنْ أَجْلِكَ 
يعِهَا  نمُاَتُ كُلَّ النَّـهَارِ. قَدْ حُسِبْـنَا مِثْلَ غَنَمٍ للِذَّبْحِ». وَلكِنَّـنَا فيِ هذِهِ جمَِ
يـعَْظُمُ انتِْصَارنُاَ باِلَّذِي أَحَبَّنـاَ. فإَِنيِّ مُتـيَـقَِّنٌ أنََّهُ لاَ مَوْتَ وَلاَ حَيَاةَ، وَلاَ 
مَلائَِكَةَ وَلاَ رُؤَسَاءَ وَلاَ قـُوَّاتِ، وَلاَ أمُُورَ حَاضِرةًَ وَلاَ مُسْتـَقْبـلََةً، وَلاَ عُلْوَ 
وَلاَ عُمْقَ، وَلاَ خَلِيقَةَ أخُْرَى، تـَقْدِرُ أَنْ تـَفْصِلَنَا عَنْ محََبَّةِ االلهِ الَّتيِ فيِ 
الْمَوَاعِيدُ  لنََا هذِهِ  (رومية ٣٥:٨-٣٩). «فإَِذْ  يَسُوعَ ربَِّـنَا» الْمَسِيحِ 
لِينَ  مُكَمِّ وَالرُّوحِ،  الجَْسَدِ  دَنَسِ  مِنْ كُلِّ  ذَوَاتنَِا  رْ  لنُِطَهِّ الأَحِبَّاءُ  أيَُّـهَا 

(٢ كورنثوس ١:٧). الْقَدَاسَةَ فيِ خَوْفِ االلهِ»
وَإِطْلاَقَ  النِّيرِ،  عُقَدِ  فَكَّ   . الشَّرِّ قيُـوُدِ  «حَلَّ  الرَّبّ:  يقوله  ما  هذا 
الْمَسْحُوقِينَ أَحْراَراً، وَقَطْعَ كُلِّ نِيرٍ. ألَيَْسَ أنَْ تَكْسِرَ للِْجَائِعِ خُبـزَْكَ، وَأنَْ 
تُدْخِلَ الْمَسَاكِينَ التَّائهِِينَ إِلىَ بـَيْتِكَ؟ إِذَا رأَيَْتَ عُرْياَناً أنَْ تَكْسُوهُ، وَأنَْ لاَ 
تـَتـغََاضَى عَنْ لحَْمِكَ. حِينَئِذٍ يـَنْـفَجِرُ مِثْلَ الصُّبْحِ نوُرُكَ، وَتـَنْبُتُ صِحَّتُكَ 
تَدْعُو  حِينَئِذٍ  الرَّبِّ يجَْمَعُ سَاقـَتَكَ.  وَمجَْدُ  أمََامَكَ،  بِرُّكَ  وَيَسِيرُ  سَريِعًا، 
. تَسْتَغِيثُ فـَيـَقُولُ: هأنََذَا. إِنْ نـَزَعْتَ مِنْ وَسَطِكَ النِّيرَ  فـَيُجِيبُ الرَّبُّ

(إشعياء ٦:٥٨-٩). « وَالإِيماَءَ باِلأصْبُعِ وكََلامََ الإِثمِْ
أيُّها الرَّبّ علّمني أن أعمل مشيئتك ويوم أدعوك استمع لي. فلتكن 

رحمتك علينا لأننا عليك وضعنا رجاءنا.
الحقير يوحنا، أسقف شنغهاي

٣٠ آب، ١٩٣٧، عيد القديس ألكسندر نفسك

11

« لأجلنا تجسّد الرب، تألم، صُلِبَ، ماتَ ثم قام 
الكلية  أمُّه  زيَّن  أيضًا  أجلنا  من  وإنه  الأموات،  من 
ومنحها كل  الفضائل  بكل  مريم  العذراء  الطهارة 
الرحيمة  الشفوقة  المقدسة، حتى تكون هي  القوى 
بعد نفسه في كل شيء لنا. ولذلك لا تدع نعمة اللّه

التي ملأت سيدتنا تذهب سُدى ولا تثمر فينا. دعنا 
المساعدة  الدائمة  العذراء  من  وثقة  بجرأة  نتقدم 

والسريعة الاستجابة والحامية لمكرميها ». 
القديس يوحنا كرونشتادت القرن التاسع عشر
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هكذا يوسف العجيب ابن يعقوب، فإَِنَّ مجده ومكافأته توقفت على 
الحسد والوشاية التي كان ضحيتها، وعلى حبسه وقيوده وسائر الآلام 
التي ألـمَّت به. ولا شكّ أنَّ فضيلة العفة كانت عظيمة عنده. ولا شكّ 
أمام  وثباته  الغنية،  المصرية  المرأة  تلك  على  ٱنتصاره  أن  كذلك، في 
إلحاحها، في فتنتها وإغرائها، كانت فضيلة سامية جدًا، ولكن جائزة 
آلامه حجبت جائزة عفته. إنَّ مُكافأة يوسف العُظمى إنما جاءته من 
مصائبه: من المخاطر التي تعرض لها من جراء رفضه، والفخاخ التي 
نُصِبَت له، وجنون العاطفة الثائرة والعُنف الذي أخُِذَ به. أَجَلَّ مكافأته 

إنما جاءته من حبسه ظلُمًا. 
وإني لأراه في ذلك الوقت، وقت حبسه، مُكللاً ببهاءٍ لا مثيل له أكثر 
ما كان عليه حين كان جالسًا على عرش مصر يوزع المؤونة للشعوب 
في سني الجدب، وينقذهم من ا·اعة، وحين كان ملجأ لكل الذين 
وأنه ليبدو أجمل في عينيّ، والقيود في رجليه،  كادوا يهلكون جوعًا !
منه في كل �اء ملابسه وفي أوج سلطانه! وإني لأراه أيضًا أحبّ إليّ يوم 
كان بغَيضًا إلى أخوته، محاطاً بالأعداء في بيته، منه يوم كان أثيراً إلى 

أبيه مُفضلاً ومدللاً عنده. 
إنسان كان شاباً سليل أسرة شريفة، تربى إلى ذلك الوقت في بيت أبيه 
مُتمتعًا فيه بكل حريته، فإذا به يجد نفسه قد باعه أخوته، وسلّموه إلى 
قومٍ غُرباء لا يعرف لسا�م، يختلفون عنه كل الاختلاف بطبائعهم 
وأخلاقهم، وهم أقرب إلى الوحوش منهم إلى البشر. ثم يرى نفسه 

بدون وطن ولا منزل، عبدٌ يباع من بيت إلى بيت ! 
ينحطّ إلى أسفل دركات العبودية، وهو لم يعمل شيئًا 
يستحق عليه هذه الخاتمة. ولم تقف مصائبه عند هذا 
الحدّ، بل انَّ الإهانات تلاحقه يمسك بعضها ببعض. 
فأين هو من تلك الأحلام الحلوة العجيبة التي كانت 
أخوته!  يومًا معبود  بأنه سيصير  قبلاً  له  قد كُشفت 
بل  لأنفسهم،  به  يحتفظوا  لم  اشتروه  الذين  والتُّجار 
باعوه مرَّة ثانية إلى تجار آخرين قاذفين به هكذا إلى 
البلد المصري العجيب  بربرية أخرى ... نراه في هذا 
الذي كان أهله يومئذ في حرب دائمة جنونية مع الإله 
الحقيقي، وبين تلك الأفواه الغاشمة والألسنة التي كانت 

تتلفظ دائمًا بالتجديف. 
ولكن له هنا وقفة ليستريح قليلاً. فإن االله الذي يـُرتَِّب 
أفضل،  سيدًا  أعطاه  قد  سِراً،  بصلاحه  شيء  كل 

وقـَلَبَ الوحش المفترس الذي اشتراه إلى حمل. 
على أنَّ الاستراحة لم تكن طويلة. فها هو االله يهيء 
له ساحة جديدة لمعركة جديدة، ويكلّفه القيام بدور 
يقتضيه جهادًا ومشقة كُبرى. ها هي  بطولي جديد 
اثيمة  نَظَراتٍ  يوَمًا  وجهِهِ  تُسَمِّر في  سيِّده  امرأة  ذي 
فتفتتن بحُِسْنه، وإذا شهوة صاخبة مجنونة تسيطر عليها، 
�يأ  لتفترسه!  لبوءة  إلى  امرأة  من  تنقلب  هي  وإذا 
في ذلك البيت يختلف عن الأعداء الأولين. فلقد كان  عدوّ ليوسف
عدّوه، في المرة الأولى، الكراهية التي أثارت اخوته عليه. وأمَّا في هذه 
المرَّة فكان عدوّه الحُبّ الذي كان تلك المرأة وليَّةً له. وفي هذا النزال 
الجديد مع هذا العدوّ الجديد من الخطر ما يفوق خطر الأول، بمرتين 

وثلاثة وألف مرة. 
وإذ علمت أنه تخطى الشَّرك المنصوب بوثبة واحدة، فلا تتصور أنه 
خرج من المعركة ظافراً بغير جهاد ومشقة. حقًا، أنَّ تلك المعركة كلّفته 
كثيراً من المشقة وكثيراً من العناء. وإذا أردنا أن نتبينَّ صحة ما أقول 
في  وقد كان  ونضار�ا.  الفتوة  فجر  في  الفتى  يكون  فلنتصور كيف 
الحقيقة في سِنّ تكون فيها الطبيعة على أشد قدرتها. والشهوات تثور 
العقل خافتٌ لا يرتفع. فالحكمة ليست  العواصف، وصوت  كأ�ا 
للشباب على الغالب، والفضيلة ليست موضع اهتمام كبير عندهم. 
تلك المرحلة من العمر تثور فيها عواصف الأهواء الشديدة، ويضعف 

سلطان العقل كثيراً. 
وكما أن يد الفُرس كانت تمتد إلى كل ما تصل إليه لتحشو �ا جوف 
الأتون البابلي لتزيد ناره ضرامًا، وُ�يء له بلا ٱنقطاع وقودًا جديدًا، 
هكذا، لكي تغذي نار شهو�ا كانت تلك الشقيّة تستعمل كل ما 
تصل إليه يدها: من سِحْرِ ريحها، ومسحوق الخدود، وكُحل العينين، 
وغنج الصوت، ودلال المشية، وفتنة الحركات، وإغراء الشباب، وبعبارة 

واحدة كل ما من شأنه أن يستهوي الفتى ويجذبه ويغلبه.

) ي ن ؤ م
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الأب
د. جورج ميتيلينوس

يروح  يعُجزه،  حيواناً  شباكه  يوقع في  أن  أراد  إذا  الذي  وكالصَّياد 
يستعمل كل فنه في الصيد من عدة ليحصل على بغُيتهِ، فهمت تلك 
يلزمها  منه،  تتمكن  لكي  أ�ا  يوسف  عفة  تعرف  التي كانت  المرأة 

استعداد مدروس واستعمال كل فنها ومهار�ا. 
والزمان  المكان  تسترق  أن  عليها  بل كان  فحسب،  هذا  وليس 
الملائمين. فقد احترست جيدًا أن لا �اجمه إبان ثورة شهو�ا لأول مرة، 
بين  وتغذيها  الشهوة  تسنح ساعتها، وهي تحمل  تربصت حتى  بل 
ضلوعها، وتخاف من نجاة فريستها في مهاجمات ارتجالية وسابقة الآوان.

في  منهكًا  يوم  ذات  وجدته  فقد  حضرت.  قد  الساعة  هي  وها 
مشاغله الاعتيادية. وها هي تـُعَمِق حوله الحفرة. خَفَقَت فيها جوانح 
اللذة كما لو كانت قد امسكته في شباكها لا محالة. ثم أقبلت عليه 
ودِلفت نحوه (اي تمشَّت ودنت من نحوه)، حتى إذا صارت إلى جانبه 
أمسكته. وهل كانت وحدها؟ كلاَّ لأن سنّ الفتى وطبيعته كانا يحاربِـنَْا 
معها، وسلاحها كل ما يفتن ويغري. وها هي تتابع ما عزمت عليه! 

وها هي تحاول إرغامه بالقوة ! 
ويا لهول التجربة !

فأية نار أتون يشبهها؟ شابٌ في أشدِّ فورة الحياة فيه. عبدٌ غريب بعيد 
عن بني قومه، بعيد عن بلاده، سلعة تبُاع وتُشترى، تتشبث به سيِّدته، 
وهي في أشدِّ هياج شهو�ا، امرأة في مثل ذلك الغنى، وفي مثل تلك 
القوَّة، وفي خلوة خفية عن الأنظار، يحسّ بنفسه بين ذراعيها تراوده عن 
نفسه إلى هذا الحدّ، ويدُعى إلى مقاسمة مضجع سيّدة البيت! وهذا 
بعد كثير مما اصابه من نكد الطالع، وما ناله من الاضطهادات! ونحن 
نعلم بكم من الاندفاع يتلقى الإنسان رخاء العيش، ونعمة الهدوء بعد 
الحرمان والسأم ! وبأي رغبة يقبل على اللهو والعبث وا·ون بعد أن 

عانى الحبس والتضييق !
وما كان الأمر هكذا مع يوسف الذي ثبت غير متزعزع أمام كل 
شيء. ولستُ أخشى من أن أقول أن ذلك السرير كان أخطر عليه 
من الأتون البابلي على الفتية الثلاثة، ومن جبّ الأسود على دانيال، 
ومن جوف الحوت على يونان، لأن قضية أولئك لم تكن إلاَّ قضية 
خسارة الجسد، وأما قضية يوسف فكانت خسارة النفس، والموت 

الأبدي، والحكم الذي لا مفرَّ منه. 
ولنُضِف إلى ذلك، احتيالات المرأة وتملُّقها وتلطفها ودعا�ا من كل 
نوع. تلك نار آكلة لا تقتحم الجسد بل النفس ! تلك نار وصفها 
ينجم عن  الذي  الزنا  عن خطر  قال في كلامه  إذ  الحكيم  سليمان 
الأحاديث الخطرة. هل يمكن حمل النار في الثياب من غير أن تحترق، 
وهل يُستطاع المشي على الجمر من غير أن تحترق القدمان؟ وبأكثر 
من ذلك لا يُستطاع الاقتراب من المرأة من غير الوقوع في الزنا (أم ٦). 
فكما أنَّه يستحيل على المرء أن يقترب من النار من غير أن يحترق، 

كذلك يستحيل عليه أن يعاشر المرأة من غير أن يعثر. 
والخطر الذي أحدق بيوسف كان أكبر بكثير. لم يكن عليه ألاَّ يقترب 

منها، لأ�ا كانت هناك وأمسكته بذراعيها وضمته إليها جسدًا إلى 
جسد. لقد جاءته الفرصة لكي يخرج من تلك التعاسة وينجو من تلك 
الاضطهادات ! وكان طالما انتظر بشوق وبفارغ صبر النجاة من ضيقه، 
واستنشاق الراحة والطمأنينة ! ولكنه مع كل ذلك لبث ثابتًا متماسكًا  
ساخراً من الشِّبَاك التي ألُقيت له، وساخراً من قوة الوحش الهائج ضده 
الأنفاس  ولهَث  ونعومتها،  اليد  بلمسات  ومستخفًا  شراسته،  ومن 
وحرار�ا، وحدة  النظَراَت وسطو�ا، ونداء رائحة الطيوب والمساحيق 
الحركات  فتنة  ومن  الثياب،  إغراء  من  هازئاً  والذهب،  والكحل 
وكتمان  المكان  خلوة  من  الرغم  وعلى  الجمال،  وروعة  والكلمات، 
وعلى الرغم من  المعرفة، وعلى الرغم مما يجذبه من دوافع الغنى والقوة،
كل ما يحارب ضدّه: السِّن والطبيعة والعبودية والغربة، ومع كل ذلك 

فقد غلب كُل شيء!
ولستُ أتردَّد في اعتبار هذه التجربة أعظم بكثير من كل التجارب 
التي تقدمتها إلى ذلك الوقت. فهي أعظم من حسد أخوته وكراهية من 
بـَيْعه واسترقاقه  عليه من وضاعة  وأشدّ  الدم،  رابطة  به  تربطهم  كانت 
لأسياد أجانب، ومن سفره وأقامته في أرض بعيدة، وسجنه وقيوده، وكل 
الآلام التي تحملها، لأنه لم يصادفه في كل ما حدث له موقف فيه 

العار والخطر الكبير مثل هذا الموقف. 
وها هو الصراع ينتهي، ونسيمٌ عطر يصافح المنتصر! 

ذلك نسيم النعمة الإلهية وطيب عفة يوسف! 
ومثل الفتية الثلاثة خرج من الأتون من دون أن يعلق بأذياله رائحة 

أو أثر النار التي مرَّ فيها. 
ولقد صار يوسف المثل الأعلى للطهارة، ومثل الألماس صلابة 

ونقاوة وجمالاً !
ولكن ترُى ما هي الفائدة التي حصل عليها من ٱنتصاره؟ وما هي 
جوائز المنتصر؟ اضطهادات جديدة، وحُفَرٌ تحفر أمام قدميه، والموت 
النازل فوق رأسه .. أخطار جديدة، ووشايات جديدة، وحقد أشد من 
الأحقاد التي عرفها ! فستعمد تلك الشقية إلى الانتقام لشهو�ا المذبوحة 
بكل ما يخترعه لها الغضب من وسائل. وجنون الغضب يولد جنوناً 

آخر، وسيتبع فسق الشهوات مظالمٌ الانتقام، وسيتبع الزنى قتلُ الفتى.
وها هي تصطنع الغضب وتقيم محكمة جائرة، وتحتكم إلى حكم 
واثقة منه لأنه زوجها وسيِّد عبدها الغريب، وتقذف إليه عبدها بجريمة 
لم يكن عليها من شاهد. وهذا المشتكَى عليه لا يقُبل حضوره في 
وعندها كل  وارتياح،  هدوء  بكل  شكايته  تستطيع  وإ�ا  المحكمة. 
وسائل الإقناع من حماقتها، ومداراة القاضي وثبوت شهاد�ا التي لا 
ترُدّ، وضُعف العبد المشتكَى عليه.  واذن فقد اخبرت القاضي بعكس 
ما حدث تمامًا، وأقنعته بسهولة، وَأمَْلَتْ عليه ما أرادت، وإذا البريء 

يُحكم عليه بطائلة الجريمة، بالحبس العاجل فيوقف ويقُيَّد!
القاضي  يرى  أن  دون  من  الكريم  الفتى  على  حُكم  فقد  وهكذا 
والأدهَى من كل ذلك انه يحُكم عليه بأنه زانٍ أراد أن يدنس مضجع 
بالجرُم  مأخوذا  لو كان  الشرعيّة، كما  امرأته  على  وتجاسر  سيِّده، 



14

المشهود، وكما لو ثبتت عليه كل الدلائل والبينات!
كل هذا، وما من شيء عكَّر صفاء تلك النفس العجيبة. فلا نسمعه 
يقول مثلاً: «يا لتعس حظي ! أفي هذا تحققت احلام الرؤى التي 
رأيتها؟ أهذه هي مكافأة عفتي وطهارتي؟ محكمة ظالمة وحكم جائر 
قائم على سبب مخزٍ ومهين ! فلقد طرُدتُ من بيت أبي كأني فاسق، 
والآن أساق إلى السجن كأنني زانٍ ومدنس عرض امرأة. وكل الناس 
أن  يجب  أحلامي، كان  بمقتضى  الذين،  أخوتي  هم  وها  عليَّ. 
يعبدوني، يعيشون أحراراً وبدون خوف، وينعمون بالسعادة في بلادهم 
وفي بيت أبي، وأنا الذي كان يجب أن أسود عليهم موجود في السجن 
بين اللصوص وقُطَّاع الطرق. وبعد أن طرُدت من بلدي لم أجد أيُّها 
�اية لآلامي وأحزاني. وها أنا قد وجدتُ من جديد في الأرض الغريبة 
حُفَراً في سبيلي وخناجر مسلولة ومشهورة على صدري ! والمرأة التي 
أرادت أن توقعني في الزني شكتني ظلُمًا، وهي التي كانت تستوجب، 
على هاتين الجريمتين، قطع رأسها، ترقص الآن في نشوة من الفرح 
اكليل  جبينها  فوق  تحمل  وكأ�ا  الكثيرة،  بالغنائم  فازت  كأ�ا 

انتصارها، على حين يحُكم عليَّ بأشد العقوبات ولم أفعل شراً.»
لا. أنه لا يقول شيئًا من هذا، ولا يخطر له على بال. ولكنه الجندي 
الحقيقيّ الذي يتقدم في مجد غلبته. كانت نفسه سعيدة هادئة لا 

يحمل حِقدًا لا لإخوته ولا لتلك الزانية. 
وبرهان ذلك في المحادثة التي جرت بينه وبين أحد الذين كانوا معه في 
السجن. فإذا كان أبعد من أن يسحقه الحزن، كان يجرب أن يبدّد 
أحزان الآخرين. فلما رأى ذات يوم رفاقه في الأسرِ غارقين في الهموم 
عن  يسألهم  لكي  حالاً  منهم  اقترب  والاضطرابات،  والمخاوف 

السَّبب، وحين عَلِمَ أنَّ اضطرا�م ناتج عن أحلامهم فَسَّرَهَا لهم. 
ثم أنه حين طلب إلى واحد منهم أن يذكره لدى الملك لَعَلَّهُ يعتقه 
أكتفى بأن يقول: « لقد خُطفتُ وأُتي به من بلاد العبرانيين وأودعت 
هذا الحبس من دون أن أقترف ذنبًا ». وما بالك يا يوسف لا تتكلم 
بشيء عن تلك الفاجرة الزانية وعن حَسَد الأخوة وسلوكهم المشين؟ 
نفسك  عن  لك  مراود�ا  وعن  سيدتك  دعارة  عن  تتكلم  لا  لماذا 
وفجورها واحتيالها وكيدها ووشايتها، وعن الحكم الجائر، والقاضي 

الظالم والتهمة الباطلة؟ لماذا تسكت عن كل هذا أو تخبئه؟
وكأني به يجُيب ويقول: « لأنني لا أعرف الحقد. ولأني أعلم أن كل 
نفسًا  لها  يا  استحقاق».  وجوائز  ظفر  أكاليل  هي  التجارب  هذه 
والحقد لا  الانتقام،  على  تسمو  نفسًا  لها  يا  الأهواء!  من  متحرِّرة 
بدل  اشفاقاً  مضطهديه  نحو  يبُدي  رأيناه  أمَا  سبيلاً!  إليها  يعرف 
الحقد؟ ولكي لا يُسمي اخوته، ولا تلك الفاسقة الشريرة ألم يكتف 
بأن يقول: « أُتي بي من أرض العبرانيين وأودعت هذا السجن من 
غير أن أقترف ذنبًا »، غير مُعينِّ شخصًا، ومن غير أن يقول كلمة 
عن البئر التي رموه فيها ولا عن الاسماعيليين ولا عن شيء من قصته 

الطويلة؟
وبعد هذا إلاَّ ترى مصيبة جديدة تضاف إلى مصائبه لا تـَقِلُّ عنها 

هي اهماله واطالة سجنه؟ كيف لا والرجل الذي طالما واساه وعزَّاه في 
سجنه، وتنبأ به عن إطلاق سراحه، ما أن أعُيد إلى وظيفته القديمة 
حتى نسيَ يوسف ولم يتذكر طلب ذلك البريء. وحين كان هذا ينعم 
في بلاط فرعون بأيام سعيدة، كان الفتى القديس يعيش في السجن 
وهو صاحب الفضيلة التي تكسف الشمس وتتجاوز �اء رونقها، ولم 

يكن من أحد يذكره أمام الملك. 
انَّ االله تعالى كان يريد أن تُضفر له أكاليل جديدة وأن يهيء له أجمل 
المكافآت. ومن أجل هذا كان يطيل طريق تجاربه. فقد كان يسمح 
بإلقائه في السجن مدة طويلة من غير أن يتخلَّى عنه. وكان يسمح 
بأن يستعمل أعداؤه كل قواهم ضدّه حتى يظل الفتى من جهة ثابتًا 
كالبطل الصنديد، ومن الجهة الثانية حتى يظُهر أنه يصونه عن الموت 
من هجمات الأعداء. فقد تركهم يلقونه في البئر، ويصبغون ثوبه بالدم 
ولكنه لم يسمح أن يقتلوه. نعم ان هذا كان بمشورة بعض إخوته، 
ولكن ما من شيء يتم بدون سماح العناية الإلهية. وكذلك القول في 
خبره مع المرأة المصرية. فكيف أمكن لرجل ثائر غاضب - ككل 
المصريين - بلغ به الغضب أقصى حدّ أمام رجل يحسبه زانيًا ومُدَنِّسًا 
عرض امرأته، كيف أمكن له أن يصبر عن قتله أو طرحه في النار في 
حين كانت امرأته واقفة أمامه غاضبة ناقمة ترتجف من الإهانة التي 
ولولتها  الممزقة وتمضي في  ثيا�ا  تريه  ألحقها �ا،  الرجل  أن  زعمت 

ونحيبها كيما تضاعف قصاصه !
لقد نجا من حكم الموت. ولماذا؟ أليس من البديهي أن نقول أنَّ 
الذي لجََم الأسود وحوّل لهيب الأتون إلى ندى، هو الذي لجم عُتـوُّ 

هذا الطاغية، وأطفأ حدة نار غضبه، وحمله على تعديل العقوبة؟
وهذا ما حدث له أيضًا في السجن. فإن االله سمح بتقييده وطرحه في 
السجن بين ا·رمين ولكنه منع عنه القسوة من جانب القائم على 
مع  ولكنه كان  السَّجان.  يكون  عليك كيف  يخفى  ولا  السجن، 
يوسف لطيفًا رفيقًا. فلم يكتفِ بأن يعفيه من الأشغال الشاقة، ولكنه 
أقامه أيضًا ناظراً على المساجين الآخرين. تصرف هكذا مع يوسف

مع علمه بسبب زناه وإجرامه الخطير إلى بيتٍ من أعظم البيوتات 
قدراً. وهكذا فإن االله كان يسمح بمصائبه ولم يكن ليتخلى عن عبده 

وكان يحفظه في النضال. 
بددي أحزانك واحمدي االله دائمًا كما فعلت وتفعلين. 

واشكريه على كل المصائب والتجارب التي يرسلها لك. 
وهكذا تحصلين على أعظم الاستحقاقات، 

وتنُزلين بالشيطان ضربة قاضية، 
وهكذا تغمرينني بالتعزية والمواساة، 

وهكذا أيضًا تنجلي سماء نفسك وتنعمين بالطمأنينة التامة. 
فلا تحزني إذن، وتحرَّري من هذه الأوهام،

واكتبي لي في هذا الشأن لكي تمنحيني الفرح العظيم في منفاي 
البعيد.

المرجع: الرسالة التاسعة، من القديس يوحنا الذهبي الفم إلى الشمَّاسة 
أوليمبياس، منشورات النور، ترجمة الأسقف استفانوس حداد.
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الرَّجاء في االله
في االله يعُتِق أولئك الذين وقعوا في الخطيئة، ويعيد الجَرحى  الرَّجاء
إلى الصحة ويقُطِّع أغلال السجناء. يُشرق الرَّجاء مثل الفجر الورديّ 
إنَّه  الرُّوح الحزينة.  المعنوي وينير أولئك المظلِمين بوسخ  في السَّماء 

يصبّ بلسم الرَّاحة على جراح القلب الذي في حداد.

الدواء الشائع
الصلاة هي غوث حياتنا: التحدّث إلى االله، نسيان الأمور الدنيويَّة، 
والصعود إلى السَّماء. ا�َّا الدواء الشائع للأهواء، الدواء القادر على 

حمايتنا منها. أ�ا تعُطي الحياة، وهي ضمان للصحة وبرُعم يحمل 
الأمل. الصلاة سلاح عظيم، وأمان غامر، وكنز كبير، وميناء ضخم، 

وملاذ آمِن.

تدريب جيد
الصبر فضيلة عند الرُّوح السخيّة والكريمة. إنَّه مؤسَّس على محبة 
أخيك. انَّه الشَّهامة، وارتفاع الذهن وهو صديق الوداعة. الصبر هو 
بالتعاطف،  نفسه  وتعُبرِّ عن  تدريبًا جيدًا  مدربّة  شهادة على روح 

والأعمال الإنسانية والتواضع والعدل.

الرُّحماء
الرُّحماء دائمًا يتعاملون حتى مع سوء سلوك الغير بالصبر والوداعة

يرحّبون  إ�م  وأخطائهم.  الآخرين  نواقص  تجاه  التفهُّم  وإظهار 
بالجميع، ويتحدثون بلطف، يتصالحون مع الذين يؤذو�م ويغفرون 

للخطأة أعمالهم برحمة.

الطريق الخطأ
أولئك  يعانون.  الآخرين  الناس  لرؤية  تسعَد  فأنت  إذا كنت شماّتاً 
الذين يفعلون ذلك يسعَدون لرؤية عدوهم يموت، وينسون أنَّ الموت 
ماكرة.  ونظر�م  متجهِّمون،  خبثاء،  ا�م  جميعًا.  إلينا  يأتي  سوف 
شفاههم ضيقة وفمهم مليء بالمرارة. إ�م يزدادون سعادة من المعارك 
أكثر منه من السلام. طريقتهم في الحياة مشوّهة وهم في الطريق الخطأ.

مضيفو الخيرات
الصَدَقة هي فِعلٌ حسنُ النية. ا�ا صوت داخلي يأتي من قلب نقي 
يحب جاره. في الجوهر، من الحق أن نعطي ما نحن مدينون به لمن هم 
في الحاجة. لأن الأغنياء بما حصّلوا من االله هم، في نفس الوقت، 

مضيفو الخيرات التي أعُطيت إليهم بوفرة ومدبرّوها.

الاعتراف
الاعتراف هو الكشف الطوعي والصادق عن الخطايا التي ارتُكبت 
- من دون خجل أو تردُّد، ولكن مع لوم الذَّات والنَّدم - أمام مَن 
عيّنته الكنيسة ليغفر الخطايا. لكي يكون الاعتراف حقيقيًا وفعالاً، 
والمرائي لا  المتسرع  أن يكون طوعيًا وصادقًا، لأن الاعتراف  يجب 
معنى له، لأنه ليس إملاءً حقيقيًا من القلب، ولا هو تعبيراً عن الندم 
أو مظهرًا من مظاهر الرغبة بالشفاء. لا بدُّ للاعتراف أن يتم من دون 
خجل ولا تردّد، بل بشجاعة وإدانة للذَّات، لأن الشجاعة هي تعبير 

عن رفضنا للخطيئة، بينما العارّ يدلّ على غياب الشجاعة.

وَقـَبْــلـَكَ داوَى الطبيبُ المــريضَ       فـعَـاشَ الـمريضُ ومــاتَ الــطبيبُ
فـَـكُـــــنْ مُـستـَـعِـدًا لـِــدارِ الـــــفَـــــنـــاءِ       فـَــإنَّ الــــــذي هــــوَ آتٍ قـَــــريـِــــــبُ
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تدبير االله للخلاص:
«بعد أن عاقبَ االله الإنسان أولاً ، بطرُق كثيرة، لأن خطاياه كانت 
كثيرة (من التي نبتَتْ من جَذر الشَّر، والتي نشأت من أسباب مختلفة 
وفي أزمنة متفرقة)، أدَّبهَ بالقول، والناموس، والأنبياء، والإحسانات، 
والتهديدت، والفيضانات والنيران، والحروب، والإنتصارات، والهزائم، 
والعلامات في السَّماء، وعلامات في الهواء وفي الأرض وفي البحر، 
وبتغييرات مفاجئة للرجال والمدن والشعوب ـ كل هذه الأمور كانت 
لأن  قوَّة  أكثر  لدواء  الإنسان  ٱحتاج  وأخيراً  الشَّر.  لإبادة  �دف 
أمراضه كانت تزداد سوءً، مثل: قتل الأخ والزنى والقسم الكاذب، 
والجرائم الشاذة، وأول وآخر كل الشرور أي عبادة الأصنام وتحويل 

العبادة إلى المخلوقات بدلاً من الخالق. (انظر رو١٨:١ـ٣٢).
وبما أنَّ هذه كانت تحتاج إلى معونة أكبر، لذلك حصلت على مَن 
قبل كل  هو  الذي  الأبدي  ذاته.  االله  كلمة  هو  ذلك  أعظم.  هو 
الدهور، وهو غير المنظور، غير المفحوص وغير الجسدي، البدء الذي 
من البدء، النور الذي من النور، مصدر الحياة والخلود، صورة الجمال 
الأصلي الأوَّل، الختم الذي لا يزول، الصورة التي لا تتغير، كلمة الآب 
وإعلانه (١)، هذا أتى إلى صورته (٢)، وأخذ جسدًا لأجل جسدنا، 
ووحَّد ذاته بنفس عاقلة لأجل نفسي لكي يطَُهِّر الشِّبه بواسطة شبهه، 
وُلد من العذراء التي  وصار إنساناً مثلنا في كل شيء ماعدا الخطية إذ
تُكرَّم  أن  القُدُس (لأنَّـهُ كان يجب  بالرُّوح  نفسًا وجسدًا،  أولاً  طهُِّرت 
ولادة البنين وأيضًا أن تنال العذراوية كرامة أعظم)، وهكذا ظلّ إلهًا
من بعد اتخاذه للطبيعة البشريةّ، شخص واحد بطبيعتين، أي الجسد

الجسد. ياله من اختلاط جديد، الكائن بذاته يأتي إلى  والرُّوح ألَّه
الـمُحوى يحُوَى بواسطة نفس  الوجود، غير المخلوق يخُلق(٣)، غير 
عاقلة تتوسط بين الألوهة والجسد المادي. ذاك الذي يمنح الغنى يصير 
فقيراً، لأنه أخذ على نفسه فقر جسدي، لكي آخذ غنى ألوهِيَّته. ذاك 

الذي هو مليء يخُلِي نفسه، لأنه أخلَى نفسه من مجده لفترة قصيرة، 
ليكون لي نصيب في ملئه. أيّ صلاح هذا؟! وأيّ سِرّ يحيط بي؟! 
يخلِّص  لكي  جسدي  في  فٱشترك  أصنها  ولم  الصورة؛  في  ٱشتركتُ 
الصُّورة ولكي يجعل الجسد عديم الموت. هو يدخُل في شركة ثانية معي 
أعجب كثيراً من الأولى، وبقدر ما أعطى حينئذ الطبيعة الأفضل، فهو 
الآن يشترك في الأسوأ (٤). هذا العمل الأخير (التجسُّد) يليق باالله

أكثر من الأول (الخلق)، وهو سامي جدًا في نظر الفاهمين.
* ما الذي سوف يقوله المعترضون وا·دِّفون على الألوهيَّة، أولئك 
المشتكون ضدّ كلّ الأمور الجديرة بالمديح، أولئك الذين يجعلون النور

مُظلمًا، والذين لم يتهذَّبوا بالحكمة، أولئك الذين مات المسيح لأجلهم 
باطلاً، أولئك المخلوقات غير الشاكرة الذين هم من صنع الشِّرير؟ هل 
تحوّل هذا الإحسان إلى شكوى ضدّ االله؟ هل تنظرُ إليه على أنه صغير 
بسبب أنه اتضع لأجلك؟ وهل تعتبره صغيراً لأنه هو الراعي الصالح 
ليطلب  أتى  والذي  (يو١١:١٠)،  الخراف  عن  نفسه  يبذل  الذي 
الخروف الذي ضَلَّ فوق التلال والجبال والتي كانت تـُقَدَّم فيها ذبائح 
لآلهة غريبة، وعندما وجده، حمله على منكبيه، اللتين حمل عليهما خشبة 
الصليب، وأعاده إلى الحياة الأسمى، وعندما أعاده حَسِبَهُ مع أولئك 
الذين لم يَضلُّوا أبدًا؟ هل تحتقره لأنه أضاءَ سراجًا الذي هو جسده، 
وكنَّس البيت، مطهراً العالم من الخطية، وفتَّش عن الدرهم، أي الصورة 
الملكية التي دُفنت وغطتها الشَّهوات. وجمّع الملائكة أصدقاءه؛ عندما 
وجد الدِّرهم جعلهم شُركاء في فرحه والذين جعلهم أيضًا مشاركين في 
سِرّ التجسد؟ فبعد سراج السَّابق الذي أعّد الطريق، يأتي النور الذي يفوقه 
في البريق، وبعد «الصوت» أتى «الكلمة» وبعد صديق العريس جاء 
شعبًا مختاراً، مطهراً  العريس، صديق العريس الذي أعدَّ الطريق للربّ
إياهم بالماء ليجهزهم للرُّوح القُدُس؟ هل تلوم االله على كل هذا؟ هل 
على هذا الأساس تعتبره وضيعًا لأنه شدَّ الحزام على وسطه وغسل 
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أرجل تلاميذه (يو٤:١٣)، وأظهر أن التواضع هو أفضل طريق للرِّفعة؟ 
لقد اتضع لأجل النفس التي ٱنحنت إلى الحضيض لكي يرفعها معه، تلك 
النفس التي كانت تترنَّح لتسقط تحت ثقل الخطية؟ كيف لا تتهمه أيضًا 
بجرم الأكل مع العشارين وعلى موائد العشارين (انظر لو٢٧:٥)، وأنه 
خلاص  يربح؟  وماذا   … يربح  لكي  العشارين،  من  تلاميذًا  يتخذ 
الخطاة. وإن كان الأمر هكذا، فيجب أن نلوم الطبيب بسبب أنه ينحنى 
على الجروح ويحتمل الرائحة النتنة لكي يعُطي الصحة للمرضَى، أو هل 
نلوم ذاك الذي من رحمته ينحني لكي ينُقذ حيواناً سقط في حفرة كما 

يقول الناموس (انظر تث٤٠:٢٢، لو٥:١٤).
* المسيح أرُْسِلَ، لكنه أرُْسِلَ كإنسان لأنه من طبيعة مزدوجة (٥). 
لأنه شعر بالتعب وجاع وعطش وتألمَّ وبكَى حسب طبيعة كائن له 
جسد. وإذا استعمل تعبير «أرُْسِلَ» عنه، فمعناه أنَّ مسرَّة الآب الصالحة
هذه  إلى  بنفسه  يختص  ما  يرُجِع كل  فهو  إرسالية،  تعتبر  أن  يجب 
الإرسالية، وذلك لكي يكرمّ المبدأ الأزلي وأيضًا لأنه لا ينبغي أن ينُظر 
إليه على أنه مُضاد الله. فقد كُتب عنه أنه سُلِّمَ بخيانة وأيضًا سَلَّمَ ذاته، 
وأيضًا كُتب عنه أنه أقُيمَ بواسطة الآب وأنه أُصعد، ومن جهة أخرى أنه 
أيضًا أقام ذاته وصعد. فما ذكُر أولاً في كل عبارة فهو من إرادة الآب 
(أنه سُلِّم وأنه أقُيم)، أما الجزء الثاني من كل عبارة فيشير إلى قوّته هو. 
فهل تفكر في الأمور الأولى التي تجعله يبدو وضيعًا، أما الثانية التي ترفّعه 
فأنت تتغافل عنها. وتضع في حسابك أنه تألم، ولا تحسب أن هذا الألم 
تم بإرادته. انظر فحتى الآن لا يزال الكلمة يتألم. فالبعض يكرمونه كإله

ولكن يخلطون بينه وبين الآب، والبعض الآخر يحقِّرونه كمجرد جسد 
غضبه بالأكثر؟ أو  (٦) ويفصلونه عن اللاهوت. فعلى مَن يصب جام
بالأحرى مَن هم الذين يغُفر لهم؟ هل الذين يخلطونه بطريقة خارجة أم 
الأقانيم) الذين يقسمونه؟ فالأولون كان يجب أن يميزوا (بين  أولئك 

(مع الآب). الأولون من جهة عدد  والآخرون كان يجب أن يوحدوه (٧)
الأقانيم والآخرون من جهة الألوهيَّة. هل تتعثَّر من جسده؟ هذا ما فعله 
اليهود. ربما تريد أن تدعوه سامرياً؟ ولن أذكر ما قالوه عن المسيح بعد 
ذلك (انظر يو٤٨:٨) هل تنكر ألوهيته؟ هذا لم يفعله حتى الشياطين. 
اليهود!  من  الشياطين! وأكثر جهلاً  من  إيماناً  أقل  أنت  للأسف كم 
فهؤلاء اليهود قد فهموا أنَّ اسم ابن يدل على أنه مساوي في الرتبة (أي 
مساوي الله)، أما أولئك الشياطين فعرفوا أنَّ الذي طردهم هو إله، لأ�م 
ٱقتنعوا بذلك بسبب ما حدث لهم. أما أنت فلا تعترف بالمساواة ولا 
(لو عبرّت  تقرّ بلاهوته. كان من الأفضل أن تكون إمَّا يهودياً أو شيطاناً
عن ذلك بطريقة مُضحكة) عن أن يتسلَّط على ذهنك الشَّر والكفر 

وأنت أغلَف وبصحة جيدة.
* بعد قليل سوف ترى يسوع ينزل ليتطَهَّر في الأردن (مت١٧:٣)

لأجل تطهيري أنا، أو بالحريّ ليقدس المياه بطهارته (لأنه لم يكن في 
ٱحتياج إلى التطهير ذاك الذي يرفع خطية العالم). وانشقت السماوات، 
الثالوث  الواحدة معه (أحد  الطبيعة  الُّروح الذي من نفس  وشهد له 
القدوس المساوي له في الجوهر)؛ وسنراه يجُرَّب وينتصر على التجارب 

(انظر مت١:٤ـ١١)، ويشفي كل مرض وكل ضعف  ويخُدَم من الملائكة
(مت٢٣:٤)، ويمنح الحياة للأموات (وليته يهبك الحياة أنت الذي مُتَّ 
(مت٣٣:٩) أحياناً بنفسه وأحياناً  بسبب هرطقتك)، ويطرد الشياطين
أخرى بواسطة تلاميذه. ويطُعم بخبزات قليلة آلاف من البشر (مت

١٤:١٤)، ويمشي على البحر كأرض جافة (مت٢٥:١٤)، ويُسلَّم 
ذاته  قَدَّمَ  وأيضًا  ذبيحة كَحَمَلٍ،  وقُدِّمَ  معه،  صالبًا خطيتي  ويُصلب 
إلى  كإله، ثم صعد  ثانية  وقام  كإنسان  ودُفن  ذبيحة،  يقدم  ككاهن 
السموات لكي يعود ثانية في مجده. كم من الأعياد توجد لأجلي في كل 
سرّ من أسرار المسيح! وغاية كل هذه الأسرار تجديدي وتكميلي أنا، 

لكي أرجع إلى حالة آدم الأولى.
في  العذراء  حملته  (كما  داخلكم  في  ٱقبلوا حمله  أرجوكم  إذًا،   *
بطنها)، وٱقفزوا فرحًا أمامه إن لم يكن مثل يوحنا المعمدان وهو في 
بطن أمه (لو١:١)، فعلى الأقل مثل داود أما تابوت العهد (٢صم

في  أنت  بسببه كُتبتَ  الذي  الاكتتاب  تحترم  أن  وعليك   .(١٤:٦
(لو١:٢ـ٥) الذي بواسطته فُككت من  السموات، واسجد للميلاد
ولادتك الجسدية، واكرم بيت لحم الصُّغرى التي أرجعتك مرَّة أخرى 
باللوغوس  تغذيت  به  الذي  المذود  لطفل  واسجد  الفردوس،  إلى 
قانيه،  الثور  يعرف  قانيك كما  إعرف  ضالاً.  بعدما كنت  (الكلمة) 
(٣:١)، ذلك إن كنت من  والحمار معلف صاحبه، حسب قول إشعياء
الناموس وينشغلون بترديد أقواله باحترار ،  الذين يكرمون  الطاهرين 
واللائقين للذبائح. أمَّا إن كنت من أولئك الذين لا يزالون نجسين ولم 
يكن يحقّ لهم أن يأكلوا من المقدسات، وغير لائقين لتقديم الذبائح، 
وهم من الأمم الوثنيين، فٱسرع مع النجم وقدم هدايا مع المجوس ذهبًا 
ولباناً ومرًا كما لملك وإله ولواحد قد مات لأجلك. مجِّده مع الرُّعاة، 
الملائكة.  رؤساء  مع  تسابيحك  ورتِّل  الملائكة،  مع خورس  وسبِّحه 
فليكن هذا الاحتفال مُشتركًا بين القوات السماوية والقوات الأرضية. 
لأنََّنيِ أؤمن أن الأجناد السماوية يشتركون في التمجيد معنا، ويحتفلون 
بالعيد العظيم معنا اليوم، لأ�م يحبون البشر ويحبون االله، كما كتب 
لكي  آلامه  بعد  المسيح  مع  صعدوا  الذين  هؤلاء  أمثال  عن  داود 
يستقبلوه وهم ينادون أحدهم الآخر ان يرفعوا الأبواب الدهرية (مز

٧:٢٤ـ٩).
* هناك أمرٌ واحد فقط مرتبط بمناسبة ميلاد المسيح، أريدكم أن 

تبغضوه، ألاَ وهو قتل الأطفال على يد هيرودس، أو بالحريّ يجب أن 
تكرمُّوا أيضًا، هؤلاء الذين ذُبحوا وهم من نفس عمر المسيح، هؤلاء 
صاروا ذبيحة قُدمت قبل الذبيحة الجديدة (أي الصليب). عندما يهرب 
إلى مصر اهرب أنت معه؛ وترافقه فرحًِا في المنفى. إنه عمل عظيم أن 
تشترك مع المسيح الـمُضطَهَد. وإن أبطأ كثيراً في مصر فادعوه من هناك 
بتقديم عبادة خاشعة له هناك. إتبع المسيح بلا لوم في كل مراحل حياته 
منذ  يغطيك  الذي كان  البرقع  إنزع  واختتن؛  تطهَّر  صفاته.  وكل 
ولادتك. بعد ذلك علِّم في الهيكل واطرد التجار من هيكل االله، اسمح 
لهم أن يرجموك لو لزم الأمر، فإنى أعرف جيدًا أنك سوف تفلت من 
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(انظر يو٥٩:٨). لأن الكلمة لا  بين هؤلاء الذين يرجموك مثل االله
يرُجم. إن جاءوا بك إلى هيرودس لا تعطيه إجابة عن أغلب أسئلته؛ 
فسوف يحترم صمتك أكثر من احترامه لأحاديث الشعب الكثيرة. إذا 
جلدوك اطلب منهم أن يتمِّموا كل الجلدات. ذُق المرّ واشرب الخلّ؛ 
واطلب أن يبصقوا على وجهك؛ اقبل منهم اللطمات والشتائم، وتوِّج 
رأسك بإكليل الشوك، أي بأشواك حياة التَّقوى. إلبس ثوب الأرجوان 
الذين  أولئك  من  بسخرية  السجود  واقبل  يدك،  في  القصبة  وامسك 
فلتُصلب مع المسيح واشترك في موته ودفنه  يسخرون من الحقّ؛ أخيراً
بفرح لكي تقوم معه وتتمجد معه وتملك معه، انظر إلى االله العظيم

الذي يُسْجَدُ له وَيمجَّدُ في ثالوث، ودعه ينظر إليك وليته يظهر الآن 
بوضوح أمامك، بقدر ما تسمح قيود الجسد، بيسوع المسيح ربنا 

الذي له ا·د من الآن وإلى الأبد آمين.»
(١) انظر القداس الغريغوري الذي يخاطب المسيح الكلمة بقوله: « الذي لا 

ينُطق به، غير المرئي، غير المحوي، غير المبتدئ، الأبدي، غير الزمني، الذي لا يحُدّ، 
غير المفحوص، غير المستحيل (أي غير المتغير). وهذا يوضح أنَّ القداس هو من 
الخطب  من  وغيرها  العظة  �ذه  تفوه  الذي  نفسه  غريغوريوس  القديس  وضع

والعظات المعروفة باسمه.»
(٢)  أي إلى الإنسان الذي خُلِقَ على صورته.

بناسوت خلقه هو فى أحشاء العذراء. (٣)
(٤)  أعطى االله في الخلق نعمة الخلق «على صورة االله» بينما في التجسد يأخذ 

الجسد: «أخذ الذي لنا وأعطانا الذي له».
(٥) طبعًا من جهة طبيعته التي فيها اللاهوت متّحد بالناسوت.

(٦) يقصد أصحاب بدعة سابيليوس الذي قال إنَّ الآب هو نفسه صار 
المسيح وصلب وبعد صعود المسيح جاء باسم الروح القدس أي الثالوث أقنوم 

واحد وليس ثلاثة أقانيم للاهوت واحد.
(٧)  يقصد الآريوسيين. 

-  ترجمة د. جورج عوض أبراهيم

القديس باسيليوس الكبير: إنَّ الصَّوم الحقيقيّ هو سجن الرذائل 
أي ضبط اللسان وإمساك الغضب وقهر الشهوات.

وافحصه  قلبك  إلى  ادخل  الصَّوم  الحبيس: فى  ثيوفان  القديس 
بدقة لتعرف بأي أفكار وأوجاع هو يرتبط.

القديس إسحق السُّوري: صوم اللسان خير من صوم الفم وصوم 
القلب أَخْيرَ من الاثنين.

القديس يوحنا الدمشقي: اذا تناولت الكأس لتشرب فٱذكر الخَلّ 
والمرارة التي شر�ا يسوع من أجلك وبذلك تضبط نفسك.

القديس موسى الأسود: اعلم يقينًا انَّ كل انسان يأكل ويشرب 
بلا ضابط ويحب أباطيل هذا العالم فانه لا يستطيع أن ينال شيئًا من 

الصلاح بل ولن يدركه، لكنه يخدع نفسه.
فٱرفض كل ذلك  بالأكل والشرب واللبس  الشياطين  قاتلتك  إذا 

منهم وبينِّ لهم حقارة ذاتك فينصرفوا عنك.
القديس أفرام السُّوري: خبز وَملح مع سكوت وراحة، أفضل من 

أطعمة شريفة مع هموم وأحزان.
ثمين هو الصوم الطاهر أمام االله، وهو محفوظ ككنز في السماء، 

الصوم سلاح أمام الشِّرير، وترس نقاتل به سهام العدوّ.
القديس مكسيموس المعترف: من غلب الحنجرة فقد غلب كل 

الأوجاع.
القديس يوحنا الذهبي الفم: ليتنا لا نثق انَّ الصَّوم الخارجي عن 
لم  ما  الجسد  وطهارة  القلب  لنقاوة  وحده  يكفي  منظورة  أطعمة 

يصاحبه صوم النفس.
كرامة الصوم ليست فى الامتناع عن الطعام بل فى الانسحاب من 

الأعمال الشريرة.
القديس يوحنا السلّمي: طريق الصَّوم يؤدى لطريق النقاوة. الصَّوم 
هو بتر الشهوة والأفكار الشريرة، وهو نقاوة الصلاة واستنارة النفس 

وضبط العقل والتخلص من قساوة القلب، وهو الباب للندم.
من بستان الرهبان: لا بدَُّ أن يرتبط الصَّوم بالتوبة، لأن المهم هو 

القلب النقي وليس الجسد الجائع.
أن إمساك البطن هو أن تقلِّل من شَبَعك قليلاً، وان كان عليك 

قتال فاترك قليلاً أكثر.
لا تَصُم بالخبز والملح، وأنت تأكل لحوم الناس بالدينونة والمذمة. لا 

تـَقُل أنك صائم صومًا نظيفًا وأنت متّسخ بكلِّ الذُّنوب.
من يضبط فمه فإن أفكاره تموت كجرةّ فيها حيات وعقارب، إن 

سُدّ فم الجرةّ تموت.
الصوم بدون صلاة واتّضاع يُشبه نسراً مكسور الجناحين.

بمناسبة بدء صوم الميلاد المقدَّسمختارات آبائية حول الصوم
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لذلك نطلب أن تصحوا يا أيهّا الآباء الجزيلي الإحترام ويا إخوتنا 
العدوّ  من  لكم  المسبّب  الأذى  وٱدركوا  تعالوا  بالمسيح،  المحبوبين 
على  الحقد  أفئدتكم  من  استأصلوا  الضغينة.  من  تخلّصوا  الشِّرّير. 
الإخوة واغرسوا المحبّة فيها «الَّتيِ هِيَ ربِاَطُ الْكَمَالِ.» كما يقول 

(كولوسي ١٤:٣). بولس المغبوط.
ما معنى رباط الكمال؟

يقول القديس يوحنا الذهبي الفم مفسّراً إياها:« ما يريد الرسول 
الفضائل، هي موثوقة بجملتها  قوله هو أنَّ سائر هذه الأمور، أي 
بالمحبّة. مهما قد تذكر من مآثر حسنة بغياب المحبة هو لا شيء بل 
يذوب كلي¿ا. فإنه إذا ما أنجز امرءٌ إنجازات عظيمة، مهما كانت، فهي 

بأجمعها باطلة إذاما لم تكن لها المحبّة.»
واستبدلوها  إخوتكم  على  الإفتراءات  (تخلّوا)  اهجروا  الآباء  أيها   
بالمديح (بالتمجيد) وليتذكر كل واحد ما يقوله الرسول: «أَخِيراً أيَُّـهَا 
الإِخْوَةُ كُلُّ مَا هُوَ حَقٌ، كُلُّ مَا هُوَ جَلِيلٌ، كُلُّ مَا هُوَ عَادِلٌ، كُلُّ مَا 

هُوَ طاَهِرٌ، كُلُّ مَا هُوَ مُسِرٌّ، كُلُّ مَا صِيتُهُ حَسَنٌ، إِنْ كَانَتْ فَضِيلَةٌ 
(في ٤: ٨). وَإِنْ كَانَ مَدْحٌ، فَفِي هذِهِ افـْتَكِرُوا.»

نختم اعترافنا ودفاعنا �ذه العبارة المختصرة بل هي جريئة وحقّة. أيُّها 
مُنَمِّين  الإخوة والآباء اذا لم تستأصلوا الضغينة من أفئدتكم ولم تغرسوا
المحبة وإذا ما كنتم لا تكفّوا عن الإفتراءات ضِدّ إخوتكم، فاعلموا 
والتلال هو دون  الجبال  أن مكوثكم في  واغفروا جرأتنا هذه –   –
بدون  هي  وأتعابكم وكدحكم  النُسكِيَّة  فكل جهاداتكم  جدوى. 
جدوى. هل نتفوّه بما هو أعظم؟ وحتى لو كابدتم استشهاد جسدي 
إخوتكم،  تحبّون  ولا  صميمكم  في  البغضاء  لكن  المسيح  أجل  من 
فباطل هو استشهادكم. وهذا ليس بكلامنا بل ليوحنا الذهبي الذهن 
والفم الذي يقول: « ليس من شيء أعظم أو مُضَاهٍ للمحبة ولا حتى 
الاستشهاد الذي هو أوّل سائر المآثر الصالحة. كيف يكون هذا؟ 
تلميذًا  يغدو  أن  بالإنسان  تؤدّي  استشهاد  دون  محبة  أنصت. 
للمسيح، لكن باستشهاد دون محبة فلا يسعه إحراز (بلوغ) هذا.»

كما  والحسد  الضغينة  عن  متخلّين  والآباء،  الإخوة  أيها  إذًا 
والإفتراءات الشريرة ضد الإخوة، دعونا نتّخذ المحبة التي هي إيماءة 
وعلامة مميّزة لتلاميذ المسيح ولنحتضن السلام الواحد تجاه الآخر مع 
الإتحاد والإنسجام، بالطريقة هذه دعونا نقدّم صلواتنا بسلام إلى االله 
يمنح  والذي  دم صليبه،  بواسطة  السلام  وهبنا  الذي  السلام،  أمير 
متفق  بصوت  ممجدين  الرسول  حسب  والدَّانين  للقاصين  السلام 
وقلب واحد اسم الآب والإبن والروح القدس الكلي القداسة، الإله 
الواحد المثلث الأقانيم الذي ينبغي له كل ا·د إلى مدى الدهور. 

آمين.
من كتاب «اعتراف الإيمان» لأبينا في القديسين نيقوديموس الآثوسي  *

المتوشح باالله، نقلها إلى العربية رهبان دير حماطورة، قيد الطبع.

«ماذا تفعلون؟» سأل الكاهن ا·هول. «هل هذا هو كلّ ما تملكون؟ 
لا شيء آخر؟».

ما كانوا  فعلاً كلّ  هو  هذا  بأنَّ  الآثوسيّ  الدير  في  الآباء  أجاب 
يملكونه. كان ذلك في شهر كانون الأوّل، ولم يكن بوسعهم شراء أيّ 
غذاءٍ إضافيّ بسبب الاحتلال الفاشيّ. يذُكَر أنّ الدير كان يحتاج إلى 
عشرة آلاف أوكا من القمح لمعيشته، ولم يستطيعوا شراء أوكا واحدٍ 

منها. (الأوكا = ١،٢٨ كغم.)
أخذ الكاهن ا·هول بضع حبّات قمح في يده، وباركها، ورماها فوق 
بقيّة القمح. ثمّ باركَ الجهات الأربع، والدير، والبحر، وَهَمَّ بالمغادرة.
«من أين أنتَ؟»، سأله الآباء. «ابقَ لتناول بعض الخبز والزيتون».
«لقد أتيتُ من مكانٍ بعيدٍ جد¡ا، من ميرا في ليكيا»، أجابَ ورحلَ.

وبينما كان أحد الإخوة يقدّم الطعام لأحد الزوّار، اختفى الشيخ الذي 
القمح  أوكا من  المئة والخمسون  أمّا  الدير.  أنهّ حامي  بعد  فيما  تبينّ 
الـمُبارَك، فقد دامت لنصف سنة، أي من شهر كانون الأوّل حين ظهر 

القدّيس نيقولاوس لهم حتىّ شهر تموّز حيث موسم الحصاد الجديد.

لأبينا في القديسين نيقوديموس الآثوسي المتوشح باالله

القدّیس نیقولاوس یُطعم الآباء الآثوسیّین خلال الاحتلال الفاشيّ
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2 لستُ أدري لماذا طلُب منيّ أن أتكلّم في هذا المؤتمر الطِّبيّ، بل 
أعجبُ من نفسي لماذا اقتنعت بقبول هذه الدعوة، ولذلك سأكتفي 
الطبيب  وعلاقة  عامّ  بشكل  الصحّة  حول  الخواطر  بعض  بإيراد 

بمريضه.
2 إنيّ أرى نفسي، دائمًا، قريبًا من معلّم الطبّ وأبيه هيبوكراتس، 
أشهر الأطبّاء الأقدمين، إذ عندما أتأمّل في سيرته وأعماله من خلال 
منظار روحيّ لاهوتيّ وأغوص فيهما، أجد نفسي أمام ما ندعوه نحن 
في الرهبنة «بالحسِّ الـمُرهف»،وهذا ما جعلني أتشجّع أكثر لأخوض 

في هذا الموضوع.
2 لم يتكلّم هيبوكراتس عن اختصاص محدَّد في الطبّ، بل تكلّم 
على الإنسان ككلّ، على صحّة روحه وعلى عافية جسده، كما أنهّ 
لم يهمل دقائق عمل أي عضوٍ من أعضاء الإنسان حتىّ الأصغر 
وجسدك كليهما  حياتك  على  بالحفاظ  تتعهّد  يجعلك  لذا،  منه. 

ضمن إطار القداسة والطهارة.
2 إنّ كلمة «نقيّ» تعني نقاوة الحياة، وكلمة «القداسة» تعني أن 

تعيش في فلك قداسة االله، الشرط الأساس لنقاوة الحياة.
2 إنّ مسيرتك الطبـيّة بجملتها، بأحزا�ا وأفراحها، إنمّا هي حقل 
اختبار و�ذيب للحواسّ ومجال واسع لدراسة الإنسان ككلّ، وبخاصّة 

ما يدعونه بِعِلْمِ الشفاء.
2 عندما تنمو في مخافة االله تعرف نفسك أكثر، وتفهم، تاليًا، 
إلى  منزله،  إلى  باحترام  تدخل  معه.  تعاملك  وَتـُقَـيِّم  أكثر،  الآخر 
إلى  تاريخه،  إلى  إلى جسده،  روحه،  إلى  الشخصيّة،  حياته  صميم 
ضعفه وإلى أمله. يفتح قلبه لك، ويكشف لك عن جرحه، ويصف 
لك ألمه، الذي غالبًا ما يكون عاجزاً عن أن يحدِّده بدقّة، أو أن يـُعبرِّ 
عنه بوضوح. إنَّه ينتظر منك أن تروي ظمأَهُ الشَّديد للشفاء، لإلقاء 
الضوء على ما وراء هذه الحياة، هذه الرغبة التي قد لا يملك هو الجرأة 
الكافية على البوح �ا، ولكنّك تستطيع أن تدركها بفراستك لكونك 

طبيبًا مختبرِاً.

2 لا شكّ أنّك تشعر بأنّ هذا الوسط الذي تعمل فيه مقدّسٌ، 
فالإنسان المريض لا يبحث عن مخُفِّف لألمه وحسب، بل هو يبغي 
الصحّة والحياة. ولأنهّ لا يريد أن يموت، فهو يسألك، باستمرار، عن 
أمور قد تفوق طاقتك، عن أمور أنت عاجز عن أن تقدّمها له. إنهّ 

يطلب ما نسعى، نحن البشر جميعًا، وراءه: الخلود.
2 عندما يموت الإنسان المريض، فهل هذا يعني أنّ الطبيب أخفق 
في مُهمَّته، أو بكلام آخر خسر لعبته؟ وهل عليه أن يعترف بِفَشَلِهِ؟ 
. فنحن، هنا، لسنا ضمن دائرة المنطق البشريّ الذي يقول بأنّ  كَلاَّ
داخل  هنا،  بل نحن،  للموت،  دائمًا  الإنسان هي  حياة  الغلبة في 
نطاق دائرتين، أو بالأحرى، نحن أمام مفهومين حيث تختلف الحقيقة 
كلّي¿ا: مفهوم المنطق البشريّ ومفهوم القوّة الإلهيّة. نحن، هنا، بصدد 
بطلين متضادّين: الموت، وقد أبيد بموت المخلّص، والمسيح الذي 
نزل إلى أعماق الجحيم وغلبه، ثمّ انبعث من القبر حاملاً معه رايات 

الظفر على الموت.
مُدرك هو  مُدرك، وهذا اللاَّ 2 يتطلّع العقل البشريّ، دائمًا، إلى اللاَّ
الذي يـُغْدِق على طبيعتنا بالنعمة الإلهيّة، ويعطيها معناها الحقيقيّ، 
لذا، فنحن نتلهَّف إلى تحقيق ما لا يتُمَّم بواسطة طبيعتنا وحدها. من 
هنا برزت الحاجة إلى الإيمان، لا بل إلى التمسّك الشديد به لكونه 
إلى  بحاجة  الإنسان  أنّ  فكما  الإنسانيّ.  للوجود  الأساس  العنصر 
قوّة  إلى  بحاجة  هو  الأرضيّة، كذلك  حياته  لاستمرار  الأوكسجين 
الإيمان للوصول إلى الحياة الأبديةّ. إذن، الإيمان هو أوكسحين الحياة 

الروحيّة.
2 ولكي يتقدّم المرء روحي¿ا، عليه أن يكفّ عن أن يجعل نفسه 
عبقري¿ا، كما عليه أن يسلُك باستقامة وصدق، وهكذا يأتي تقدّمه 
تلقائي¿ا وعفوي¿ا. بيد أنّ خلاصه يتوقّف على إيمانه الوطيد وثقته المطلقة 
بالكائن غير المدرك (االله)، الذي أخرج الأشياء جميعها من العدم إلى 

الوجود، والقائل: «إيمانكَ خلّصك» (متى٩ :٢٢).
2 لا نستطيع من دون الإيمان أن ندرك طبيعة الإنسان بكلّيّتها، 
مع  يؤلّف  الذي  الكون  هذا  والكون،  الحياة  لغز  نكتشف  أن  ولا 
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الإنسان وِحْدَةٌ متكاملة. فأنتَ «إِنْ لمَْ تـُؤْمِنُوا فَلاَ تأَْمَنُوا (تفهَموا)»
يؤكّده  ما  وهذا  معقول،  اللاَّ تدرك  لن  تُؤمن،  لم  وإذا  (إش٩:٧)، 
إلى  ترشدنا  الإلهيَّة  الأمور  معظم  «إنّ  بقوله:  أيضًا،  هيراقليتوس، 
الـمِقْدَام  الإنسان  أنّ  بيد  إيماننا».  لعدم  ندركها  لا  ولكنّنا  المعرفة، 
يقول: «أنا أؤمن باالله المحجوب عنّي، غير المرئيّ، غير المُدرك، غير 
المعقول. أؤمن بوجوده، هو الذي يبدو لي، أحياناً، كأنهّ غير موجود».

2 نظنّ، في معظم الأوقات، أننّا من نعبده هو االله، ولكنّ الواقع 
يقول لنا إننّا نعبد صنمًا من صنع أيدينا وعقلنا، أفََلاَ نعتبر االله، أحياناً، 
مُساعدًا شخصي¿ا يـُؤَمِّن لنا طلباتنا ورغباتنا؟ ولكنّ هذا ليس إيماناً؛ 
إنهّ نوع من السِّحر الذي يضع االله تحت تصرّف الإنسان. دعونا نتأمّل 
ما يقوله القدّيس مكسيموس المعترف حول موضوع «االله والإيمان»:

« لنجعل االله منبع كلماتنا وأساس معتقداتنا، فهو مصدر الذكاء 
الوحيد للأذكياء، وينبوع الإلهام الدفَّاق للمتكلّمين وما يتكلّمون به؛ 
هو الحياة للأحياء وللذين سيولَدون؛ هو الوجود الحقيقيّ والأساس 

لمن أتى ولمن سيأتي، لا بل هو محور كلّ شيء».
يتسامى على كلّ  االله  إنَّ  يقول:  أن  القدّيس مكسيموس  ويقصد 
يدركه  أن  أعمق من  إنهّ موجود بشكلٍ  مخلوق.  اللاَّ لكونه  مخلوق 
نكون  فعندما  لهذا،  إدراكه.  شتىّ  بطرق  يحاول  الذي  المخلوق 
العالم،  هذا  في  موجودين  لا  نصبح كأننّا  بالإيمان،  فيه  راسخين 

وعندها، فقط، نصبح قادرين على أن نكون بالحقيقة موجودين.
2 اعلم أنّك كلّما ضحّيت بنفسك، كلّما خلّصتها وحفظتها 
لحياة أبديةّ، و�ذه التضحية تخرج من نطاق محبّتك لذاتك، وتكفّ 
عن أن تريد كلّ شيء لك، هَاتفًِا: « ثقتي كبيرة بِكَ، يا من أعطيتني 
بجملتها،  حياتي  أهجر  أَجْلِكَ  من  بنفسي.  ثقتي  من  أكبر  الحياة، 
وأتخلّى عن آمالي كلّها. أنا لا أريد أن أقول لك ما عليك أن تفعله، بل 
أطلب منك أن تفعل ما تريد أنت أن تفعله، فلقد أعطيتك كلّ شيء، 
لديّ  ليس  أنت ماضيّ، وأنت مستقبلي.  التي وهبتنيها.  حتّى حياتي 
أحد غيرك نظيرك، فافعل ما تريد أن تفعل. الآن أدركت كم أمطرت 
عليّ من بركات غمرتني منها ما أعلمه، ومنها ما لا أعلمه أيضًا، الظاهرة 
والخفيّة، حتّى التجارب التي تبدو لي، أحياناً، صعبة وشاقّة، هي بركات 
لتكن  هي:  لك  صلاتي  خلاصة  إذن،  مختلفة.  مظاهر  تأخذ  جزيلة 
تعزيةً  معها  وتحمل  ربّ،  يا  بها،  تسمح  واحدة  تجربة  إنّ  مشيئتك. 
إلهيّة، أفضل بما لا يقاس من سعادة وهميّة تجعلني أختبر معها جزءًا 

من الجحيم».
متقدّمة،  روحيّة  درجة  إلى  الآن، كطبيب،  وصلت  قد  ها   2
واقتنيت قوّة الإيمان الفاعلة والمخلِّصة، فلن تعود تثق بنفسك بعد 
الآن، لأنّ الفاعل الفاعل هو الله، الذي يقوم بالأمور الصعبة كلّها.

ويستعيدوا  بالعافية  الآخرون  ليتمتّع  تناضل  أنّك  ريب  لا   2
بطريقة  ليِـَتـَقَـبَّلوا،  أو  أفضل،  لتكون  الأقلّ،  على  أو  صحّتهم، 
صحيحة، المرض والألم والموت. فافترض أنّك قد أنجزت مهمّتك 
وجود إلى الوجود.  على الأرض، وأدركت أنّ هناك من أتى بنا من اللاَّ
وافترض أنّك أدركت أنهّ قد وُهب لنا قوّة الصليب، الذي أباد الموت 

وضمحله، عضدًا وتعزية تـُبَلِسم ألمنا. وافترض أنّك فهمت ماذا يعني 
أَجْنِحَةً كَالنُّسُورِ...» يـَرْفَعـوُنَ  قـُوَّةً.  دُونَ  فـَيُجَدِّ الرَّبِّ  مُنْتَظِرُو  «وَأمََّا 

(أش٣١:٤٠)، قوّة داخليّة تعزيّهم، وتجعلهم يشعرون ببركة التجارب 
فـُرَص  إلى  الجسديّ  والمرض  المعاناة  عندئذ،  فتتحوّل  والضيقات، 
يكتسبون �ا تجدّدًا روحي¿ا قوي¿ا. وافترض أنّك قد اكتسبت ثقة باالله

قويةّ بأنهّ هو الذي بمحبّته فقط، خلّصنا، حتىّ ولو بدا لك، أحياناً، 
أنهّ قد تركنا وتخلّى عنّا.

2 افترض أنّك وصلت إلى حالة لا ترى فيها عيوب الآخرين، أو 
لا تتذمّر من أيّ خطأ يقع في حياتك المهنيَّة. وافترض أنّك تشكُر 
الربّ على كلّ أمرٍ يحصل لك، الـمُفرح منه والـمُحزن. وافترض أنّك 
بدأت تشعر بأنّ الأمور المفرّحة والمؤلمة تجلب لك تعزية علويةّ قويةّ. 
غريغوريوس  القدّيس  قلبك كلمات  من كلّ  قبلت  أنّك  وافترض 
الخطيئة».  ما خلا  الموت  بأنّ كلّ شيء حسن حتىّ   » بالاماس: 
وافترض، أخيراً، أنّك مثل إسحق السوريّ تشعر بالفرح يشعّ في قلبك 
وتتمتّع  حقيقي¿ا،  طبيبًا  تكون  فقط،  عندها،  بالموت.  تفكّر  عندما 

بحياتك المهنيّة وتريح الآخرين.
2 أنت تبدأ من حيث بدأ هيبوكراتس أي من النقاوة والقداسة، 
الخليقة الجديدة، حيث هناك  الكنيسة، أي في  في  تنتهي  وسوف 
طبيب النفوس والأجساد الذي لا يجَبرُ ما قد تَكَسَّر وحسب، بل 
على  إيجابي¿ا  تأثيراً  يؤثرّ حضورك  وعندها  أيضًا.  الموت  من  وَيُحْيِي 
المريض، الذي يرى فيك صورة المخلّص. إنّ المريض يصبح حسّاسًا 
بسبب آلامه الـمُبرِّحة، فيقف أمامك كجُرحٍ مفتوح يلتمس ضمادًا 
وشفاء. فكلّ حركة من روحك وجسدك تأخذ لها أبعادًا ومعانٍ لدى 
المريض الذي يضع كلّ أماله فيك وكأنهّ ورقة في مهبّ الريح تطلب 

ملجأ أمينًا.
في هذه اللحظة المقدّسة بالذَّات، يمكن للمريض أن ينهار نتيجة 
العكس من  أو على  تجََهُّم بسيط صادرٌ منك.  أو  كلمةٍ واحدة، 
الممكن له أن يتقوّى ويتشدّد روحًا ونفسًا عبر ابتسامة صغيرة، أو 
كلمة تشجيع. نعم، في كلا الأمرين يعود الأمر إلى تصرّف الطبيب، 

إلى تضحية بسيطة في سبيل راحة أخيه الإنسان.
يعود  الأبديّ، عندما لا  الرحيل  المريض على  يوشك  2 عندما 
على  عندها  مساعدة،  رافضًا كلّ  الأدوية،  يتناول  أن  يستطيع 
الطبيب، الذي حافظ على حياته ومهنته في الطهارة والقداسة، أن 
حياةٍ  «رائحة  «طيّبة»،  رائحة  ناضجة:  آخر كفاكهة  شيئًا  يقدّم 
لحياة» (٢ كو٢ :١٦) يلتقطها الـمُحْتَضِر بلهفة. وعندها، فقط، 
تنشأ علاقة حميمة بينك وبينه، فيتكلّم معك عن موته، عن انطلاقه 
الآن،  تستطيع،  أجله،  من  ناضلت  الذي  أيضًا  وأنت،  الأخير، 
الضيّق  الوقت  التي نهايتها الموت. في هذا  عن الحياة  التكلّم معه 
أن  قداسة، يجب  الأوفر  الوقت  هذا،  الانتقال  وقت  في  المحصور، 
تستعدّ لتكون رسولاً، رسولاً يبشّر بحياة أخرى أبديةّ، حياة ملؤها 

الراحة والسعادة.
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َ
2 يجمع المولودَ الجديد والإنسانَ المحتضرَ أمرٌ مشترك، فكلاهما 
خليقة هشّة فاقدة القوّة، بحاجة إلى الاهتمام من شخص قادر على 
البذل. فليس من إنسان أضعف من المولود حديثاً، وليس من مخلوق 
محبوباً  يكون  أن  يطلب  فهو كالطفل  المحتضر،  من  أكثر  حسّاس 

ومعطوفاً عليه.
2 إنّ لحظة ولادة طفل جديد هي لحظة مقدّسة فيها ينفصل 
أمّه، حيث  ألفه في رحم  الذي  الجوّ  دفئه، عن  مكان  الوليد عن 
مقوّمات الحياة مؤمّنة: الدم والغذاء والأوكسجين. وأمّا الآن، فإنّ 
الحبَْلَ الذي كان يمدّه بالغذاء قد انقطع، وجاء المولود الجديد إلى جوٍّ 
غريب وبارد، لذا يطلب الالتصاق بصدر أمّه ليمتصّ حليب الحياة، 

ويستمدّ الدفء بين ذراعيها.
كذلك الحال بالنسبة إلى الشخص المحتضر، فإنّ لحظة انتقاله لحظة 
هذا  في  أخرى.  حالة  إلى  حالة  من  فيها  يتحوّل  أيضًا،  مقدّسة، 
الوقت يفتّش على يدٍ تغمره، يلتمس بعض الهواء المنعش ليتنشّقه، 
ليتقوّى به. في تلك الساعة، في ذلك الانتقال  الغذاء  على بعض 
العظيم يجب أن تكون، أيهّا الطبيب، إلى جانبه. في تلك الساعة 
ليس للكلمات من مكان، ولا للأدوية والعقاقير من وقت. إنّ من 

يعمل الآن هو الروح الإلهيّ فقط.
أمام هذا السرّ الذي يحدث. لا يستطيع الإنسان أن يعمل شيئًا، 
فالوسائل الطبـيّّة والعلاجات المتبّعة ليس لديها شيئًا، بعد، لتقدّمه. 
نحن في حالة مماثلة لما يوصينا به الربّ: «لا تفكّروا من قبل في ما 
تحتجّون به، ولكن تعطون ما يجب أن تتكلّموا به لأنّكم لستم أنتم 

المتكلّمين، بل روح أبيكم الساكن فيكم» ( مر١٣- ١١).
فعاليّتها،  الأدوية  وتفقد  الكلمات،  فيه  تتوقّف  الذي  الوقت  في 
تعمل، عندئذ، قوّة الإيمان، والذي يمُتَحن، الآن، ليس معرفة الطبيب 
ومهارته الطبّيــّة، بل قوّة إيمانه. فإذا كان كلّ شيءٍ موضوعًا تحت 
يختبر  االله،  ومخافة  بتواضعٍ  والأجساد  الأرواح  بطبيب  الثقة  جناح 
به:  يؤمنون  الذين  بأنّ  القائل  السيِّد  كلمات  صدق  الطبيب 
المرضى  على  أيديهم  ويضعون   … جديدة  بألسنٍ  «سيتكلّمون 
فيتعافون» (مر ١٦: ١٧- ١٨). سيتكلّم بلغة جديدة، لغة صمت 
العالم الآخر. كلّ شيء يتبدَّل ويظهر بطريقة مختلفة، فعند ارتفاع 
تتغيرّ  أكثر  ارتفاعها  وعند  البعض،  بعضها  المعادن  تلتصق  الحرارة 
طبيعتها. هكذا هو الحال بين المرض والعلاج؛ بين المرضى والأطبّاء. 
أنت تعطي نفسك لتأخذ صحّة روحيّة. في لحظة واحدة، ودون أن 
تدري كيف، ترى نفسك متبنـّيًا حالة المريض. تساعده على الحياة، 
الحياة.  رسائل  تتبادلان  فكلاكما  الحياة،  ربّ  من  مساعدة  فتنال 
بينما  إذ  له،  بالامتنان  فتشعر  أناك،  المريض يساعدك على تخطّي 
وعندها  بواسطته،  الشفاء  بدورك  تتلقى،  الشفاء،  على  تساعده 

ستكون لمعرفتك وأدويتك العلاج الفعّال.
2 على كلّ حال، أنت لا تعلم ما هو الأفضل والمناسب: أن 
للعلاج.  خاضعين  مرضى  نكون  أن  أو  جيّدة،  صحّة  في  نكون 

أنت لا تعلم إن كان هذا الجسد المتصدعّ بحاجة إلى المزيد من الصحّة 
أو إلى الصراع مع الموت الذي ينتزعه من هذه الحياة. لذلك تبادر إلى 
القول: « لا يحتاج الإنسان إلى أمور عديدة زائلة، لأنّ كلّ ما كدّسه 
وجمعه في هذه الحياة القصيرة سيتركه، وكذلك القليل الذي بحوزته 
سيغادره مع الموت. أمّا الذي سيبقى معه إلى حين، ولن يفارقه إلى 

أن يغادر، هو عطشه إلى معرفة ماذا يوجد وراء هذه الحياة».
بالإمتنان  الجميل  الشعور  أو  القوّة  إذا كانت  نعلم  لا  نحن   2
اللذين حُــزْناَهما من خلال الصحّة، من خلال غياب الألم في حياتنا، 
هما أفضل من الأمراض والتجارب والألم والعذابات، إذ هوذا، من 

خلال الصليب أتى الفرح، وما يزال يأتي، إلى كلّ العالم.
2 أثناء الزوابع البحريةّ، في الأوقات الحرجة عندما تثور الأمواج 
وتلطم السفينة، يقوم القبطان بقذف المحتويات إلى اليمّ لينقذ أرواح 
المسافرين.كذلك يستأصل الطبيب بعض أجزاء الجسد لينقذ الجسد 
كلّه. وأمّا عندما يسمح االله بنزول الجسد إلى القبر، فإنّ عنصر الروح 
(وكذلك الجسد الذي سيقوم في اليوم الأخير) لا يضيع بل يخلص 
كما يقول الرسول: «يزرع في جسد جسديّ، ويقوم بجسدٍ روحيّ» 

(١كور١٥: ٤٤).
2 أخيراً، من النافل القول بأنّ الصحّة الجسديةّ لا تُخلّصنا؛ ولا 
القوّة  التي نكتسبها هي  الثروة الحقيقيّة  أيضًا، يدمّرنا، لأنّ  المرض، 
التي يجعلها  (٢كور٩:١٢)، والحياة  الضعف التي تصبح كاملةً في 

الموت أبديةّ.
2 دعونا نعيش الحياة التي في المسيح يسوع، تلك الحياة التي 
انبعثت من القبر، وما تزال أبدًا منبعثة، فنحن نتمتّع هنا على هذه 
الأرض بحياتين: وقتيّة أرضيّة، وروحيّة أبديةّ نستمدّها من عيشنا الحياة 

الليتورجيّة.
2 لقد اخترت، أيهّا الطبيب، مهنة مقدّسة وسريةّ: مقدّسة، لأّ�ا 
تتمّ باسم االله القدّوس. وسريّةّ، لأّ�ا تتمّ بلغة الروح غير الـمُدرَك. إّ�ا 
مهنة تضعك في مواقف حزينة صعبة تلتقي، من خلالها، ببشر في 
أصعب لحظات حيا�م وأدقّها وربمّا أخطرها. لذا، نرجو أن يهبك 

الربّ نعمته وقوّته لتكون جديراً �ذه المهمّة.

آذار   ٧ في  تسالونيك  في  ألقيت  بالإنكليزيةّ  محاضرة  عن   (١)
٢٠٠٢ لأطبّاء مختصّين بسرطان الصدر.

اليونانيّة.  وُلد عام ٤٦٠ ق.م في جزيرة كوس  (٢) هيبوكراتس: 
أشهر الأطبّاء الأقدمين. علّل الأمراض باضطراب الأخلاط وجعل 
لها مصدرين: الهواء والغذاء. توفي في لاريسا (تساليا). مجهول تاريخ 

وفاته.
في  وُلد  يونانيّ  فيلسوف  ق.م)   ٥٧٦-٤٨٠) هيراقليتوس:   (٣)

أفسس، وقال إنّ النار هي العنصر الأوليّ في المادّة.
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سوتوسسيرة القديس نكتاريوس العجائبي 
خوندروبولوس

أسقف
المدن الخمس

والحقيقة يا أخي أنَّ المثال يعُطي دائمًا التعليم المناسب والفعَّال. إنَّ 
هذا الرجُل بحدّ ذاته صورة عن الرهبنة الرُّوميّة المزدهرة، رهبنة الملائكة 
انه رجلٌ يعيش كالملائكة. وكل ما يمكن أن أقوله عن هذا  النقيّة. 
الانسان يوشك أن يكون ناقصًا لأنيّ أَكاد أغفل الكثير الكثير من 

مواهبه الخفيّة. فأنا أعيش في وسط مئات من 
جميعًا  ولكنهم  المختلفة،  الطباع  ذوي  الشبّان 
منجذبون بالطبع إلى العالم، وغير مبالين، ومع 
ذلك فهُم يرتجفون خوفاً في كُلّ مرةّ يحدثون شيئًا 
من الضجيج، ليس لأ�م يخشون غضب هذا 
المدير القديس - فهذا لا يهمهم  - بل لأ�م قد 
يسببون له الحزُن! وقد يجعلونه يبكي، ويجبرونه 
على أن يعُاقِب نفسه حتى الانقطاع عن الطعام.
عزيزي أغاممنون، يا صديق الطفولة، قد أكون 
على  ركَضَت  ريشتي  ولكن  الملل.  لَكَ  سبّبت 
الورقة من نفسها. وأرجوك أن تُصَدِّق بأنيِّ لم 

أكتب إلاَّ القليل القليل عن حياتي هنا. لا تعتقد بأنيّ قد تغيرّت، 
وأصبحتُ «سماوياً بعض الشيء»! للأسف فأنا ما زلتُ كما كنت: 
بشرياً، ثقيلاً، مُعرَّضًا للوقوع في فخاخ الشرير الذي يقتل الإنسان ...

وفي النهاية أرجو أن تنقل تحياتي إلى والديَك وإخوتك، وخصوصًا 
إلى أستاذنا المحبوب الذي ما زلتُ أذكره. ولكَ منيِّ أحرّ القُبلات.
كوستي ساكوبوبوس. »

الفصل التاسع
«أقَُولُ لَكُمْ: إنَِّهُ يـنُْصِفُهُمْ سَريِعًا! وَلكِنْ مَتىَ جَاءَ ابْنُ الإِنْسَانِ، ألََعَلَّهُ 

(لوقا ٨:١٨). يجَِدُ الإِيماَنَ عَلَى الأَرْضِ؟»»
«كَذَا قاَلَ رَبُّ الجْنُُودِ: لاَ تَسْمَعُوا لِكَلاَمِ الأنَبِْيَاءِ الَّذِينَ يـَتـَنـَبَّأوُنَ لَكُمْ، 
«. الرَّبِّ فَمِ  عَنْ  قـَلْبِهِمْ لاَ  بِرُؤْياَ  يـتََكَلَّمُونَ  باَطِلاً.  يجَْعَلُونَكُمْ  فإَِنَّـهُمْ 

(ارمياء ١٦:٢٣).
الثورات  بعض  بسبب  الاضطراب  إلى  عادت  العاصمة  أنَّ  إلاَّ 
والمواجهات السياسيّة. وخصوصًا بسبب محاولة اغتيال الملك جورج

بعد ظهر يوم ١٤ شباط ١٨٩٨، عندما كان يقوم بنزهة في الشارع 
القديم الذي يدُعى « أثينا - الفراشة القديمة». فقد تضاءلت شعبيّة 
وفارزال  دوموكو  في  الشنيعة  الهزائم  سلسلة  بعد  الحاكمة  السلالة 
وألميرو وألاميا، وبسبب الفوضى العامة في البحث عن المسؤولين عن 

هذه الهزائم.
وَلحُِسن الحظّ أنَّ الرصاصة قد أخطأت هدفها، ولم يقُتل أحد. إلاَّ أنَّ  

هذه الحادثة أشعلت النفوس. وفي السرّ كان الجميع  يشعرون بالخوف. 
ولم يبُدِ المثقفون ولا ذوو المراكز حِراكًا، وكأ�م مُصابون بالخدر.

وبعد خمسة أيام من محاولة الاغتيال دارت مناقشة حامية في مكتب 
أمانة السرّ في مدرسة ريزاريو بين عضوين من ا·لس وأمين السرّ العام 
البلاد  وحدود  الأخيرة،  السياسية  الأحداث  حول 
الجديدة. وخصوصًا حول المبلغ التعويضي الذي فرُِضَ 
على اليونان أن تدفعه إلى السلطان بسبب هذه الحرب 
المأساوية. وقد اضطرُت البلاد لتسوُّل المال من أوروبا، 
ليرة ذهبيّة. كما عادت  أربعة ملايين  وهو عبارة عن 

فقيُدت دون أي أمل بأن يُضبط اقتصادها الوطني.
وفجأة وفي ذروة الجدال استدار أحد عضوي ا·لس 
- وهو من ايبيريا ومن كبار التجار  المسمّى كاريستوس

- نحو أمين السرّ، وقال له:
يتدخل  لا  فهو  نكتاريوس،  إلى  بالنسبة  «أما   -

بشيء. ولا شيء من هذا يهمه عى الإطلاق».
وفي هذه اللحظة اختفى الحماس والانفعال، وخَلاَ الحوار من الخوف 

المضطرب، وأخذ الحديث مَنحَى آخر. وقال أمين السِّر.
- « انهّ يتحضّر للذهاب إلى جبل آثوس في هذا الصيف. وقد طلب 

الإذن الرسمي من البطريرك. كما انه بحاجة للمال ...»
- لماذا ؟

- « لأنه صَرَفَ كُل ما مَعه في الصَدقات. وبما أنَّ كتابه قد نُشِرَ 
مؤخراً فقد أعوزه المال ليدفع للناشرين.»

- « وما هو هذا الكتاب ؟»
- « ألمََ تسمع به؟ لقد أدهَشَ جميع الطلاب الجامعيين. وقد ذهب 

البَعض إلى القول بأنهّ مؤلّف فريد في الأدب المسيحي الأرثوذكسي.
- وكيف ترُيدني أن أعرفه؟ فأنا لا أهتم الآن بنكتاريوس في هذا الوقت 

الذي يغلي فيه كُل شيء هنا، ونحن نوشِك على العودة إلى العبوديةّ.
- عنوان الكتاب: «الخلُق المسيحي».

- ماذا تقصد، ألاَ يعيش هذا الانسان المسيحي بيننا؟ ألاَ يخَاف شيئًا 
مما يحدث؟ ألاَ تتألمّ روحه مثلنا كلنا ؟
فأجاب أمين السِّر بصوت خافت:

-  دعني أشرح لكَ الوضع: انه لا يهتم بالسياسة
- ألا يتابع الأحداث؟ ألاَ يقرأ الصُحف ؟

- « أحياناً. إِلاَّ أن هدف حياته الأوّل، كما ثبت لنا حتى الآن، هو 
تنشئة كهنة لبلاده.».



�العظـة الثـامنةَ عشرةَ �
٢٩) - الحياة الأبدية في الكُتب المقدّسة :

إذن الحياة الحقيقيّة الحقّة هي الآب الذي بالابن في الرُّوح القُدس
فَجَّر للجميع ينابيع العطايا السماوية. وفي محبته للبَشر وَعَدَنا بخيرات 
الحياة الأبديةّ. ويجب علينا ألاَّ نرفض الايمان بأنَّ هذا مستطاع. ويجب 
أن نؤمن بذلك، لا بالنظر إلى ضعفنا، ولكن باعتبار قدرة االله. «لأنّ 
دانيال:  يقوله  ما  فهذا  (متى٢٦:١٩).  قدير» على كُل شيء  االله 
«والذين هم بين الأبرار الكثيرين سيكونون كالكواكب الى الدهر والى 
(دانيال ٣:١٢ س). ويقول بولس: « فنكون مع الربّ دائمًا  الأبد»
ابدا» (١تسا١٧:٤). وعبارة «مع الرَّبّ دائمًا» معناها الحياة الأبديةّ. 
ويقول المخلّص بكل وضوح في الإنجيل: « فيذهب هؤلاء الى العذاب 

(متى ٤٦:٢٥). الأبدي، والابرارُ الى الحياة الأبديةّ»

٣٠) - الطرُق المؤدية الى الحياة الأبدية
كثيرة هي الأدلّة على الحياة الأبدية. أما نحنُ الذين يرغبون في 
طرُق  الى  يرُشدنا  المقدس  فالكتاب  الأبدية،  الحياة  هذه  امتلاك 
الحصول عليها. انَّنا لن نبسط إلاَّ بعض هذه الشهادات بسبب طول 
العِظَة، تاركين لمن هم أكثر اجتهادًا عنايةَ البحث عن الأدلة الأُخرى.

تقول بعض النصوص إنهّ بالإيمان، لأنه مكتوب: «مَن يؤمن بالابن 
(يو ٣٦:٣). فله الحياة الأبديةّ»

يسمع  من  لكم:  أقول  الحقّ  «الحقّ  أيضًا:  نفسه  ربنّا  هو  ويقول 
(يو٣٦:٤). كلامي ويؤمن بمن أرسلني، فله الحياة الأبديةّ»

وأحياناً بالاستشهاد من جرَّاء الاعتراف بالمسيح، إذ يقول: «ومن 
(يو ٢٥:١٢).  كَرهَِ حياته في هذه الدنيا حفظها للحياة الأبديةّ»

او  تـَرَكَ اخوة  المسيح: « ومن  المال والأهل من أجل  وأيضَا بترك 
(متى ٢٩:١٩) ؛ اخوات ... يرث الحياة الابديةّ»

او بحفظ الوصايا: « لا تقتل، لا تزنِ، لا تسرق ، لا تشهد بالزُّور»؛
 كما ردَّ يسوع على الذي دنا منه وسأله: «أيها المعلّم الصالح، ماذا 

أعمل لأنال الحياة الأبديةّ»؟ (متى ١٩:١٩ ، ١٦). 
كذلك بتجنُّب الأعمال الشّريرة وبخدمة االله، إذ يقول بولس: « امَّا 
الآن وقد أعُتِقتم من الخطيئة وصرتم عبيدًا الله، فانَّكم تحملون الثمر 

(رومة ٢٢:٦). الذي يقود الى القداسة، وعاقبته الحياة الأبديةّ»

٣١) - رحمة االله فتحت الطريق للحياة الأبدية
هناك طرُق كثيرة اخرى للحصول على الحياة الابديةّ، وقد تركتها 
لكثر�ا. لأنه بما أنّ الرَّب صالحٌ فهو لم يفتح فقط باباً او بابين بل 
أبواباً كثيرة لدخول الحياة الابديةّ، حتى يتمتّع �ا الجميع بدون عائق 
بقدر ما الأمر منوط به. هذا ما قلنا موجزاً عن الحياة الأبديةّ التي هي 
آخر تعليم قانون الإيمان وغاية الإجهار بهِ. ليتَ االله بنعمته يجعلنا 

نتمتّع �ا جميعًا، انا الذي أعَُلِّم وانتم الذين يسمعون.
٣٢) - الحثّ على قبول الأسرار المقدسة

وفضلاً عن ذلك، ايها الأخوة الاحباء ، تحثّكم هذه العظة المقصود 
�ا تعليمكم، على إِعداد نفوسكم لتِـَقَـبُّل العطايا السماويةّ. وعليه فقد 
سلّمنا اليكم عقائد الإيمان المقدّس الجامع الذي بشّرناكم به، بنعمة 
الأربعيني  الصيام  أيام  في  المستطاع،  بقدر  العظات،  عدد  في  االله، 
المنصرمة. هذا ليس معناه أنََّ ما قلُنا كان كل ما يمكن القول فيه، اذ 
انَّ نقطاً كثيرة قد ترُكَِت جانبًا من المواضيع التي كان يجب تعليمها، 
ولربما كان في استطاعة معلّمين آخرين ان يعالجو�ا بشكل افضَل. 
لكن يوم الفصح المقدّس اقترب، وكذلك يوم استنارة محبتكم في المسيح 
بحميم الميلاد الثاني. فتعلّموا إذن الاشياء التي يجب معرفتها كما يريد 
االله: بأية تقوى وبأي نظام يجب ان تدخلوا، عندما تُستدعون لإتمام 
مراسيم العماد المقدّس. وبأية تقوى وبأي نظام يجب عليكم، عند 
عودتكم من العماد، التقرُّبُ من مذبح االله والتمتّع بالاسرار الرّوحية، 
عظمة كلّ  الكلمة،  بتعليم  استنارت  وقد  نفوسكم،  تعرف  لكيما 

العطايا التي منحها االله لكم.

العظات الثماني عشرة لطالبي العماد
العظة 
الثامنةَ 
عشرةَ

«... وبكنیسة واحدة جامعة مقدّسة... ؛
وأترجى قیامة الموتى والحیاة في الدهر ....»

لأبینا القدیس كیرللس رئیس أساقفة أورشلیم


